



**SÍNTESIS
INFORMATIVA
12 DE ENERO 2015**

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS

	"Muere a los 20"
	"Revisará Congreso leyes secundarias "
	"No dejaré obras pendientes: FOR"
	"NO DEJARÉ PENDIENTES: FOR"
	"Descarta Olvera obras pendientes"
	"Finanzas sanas y obras terminadas ¡Herencia de JFOR!"
	"FESTEJAN A ENFERMERAS EN HOSPITAL DEL NIÑO"
	"EN EL LIMBO, ALIANZA PAN-PRD"
	"Aspiración política no es afrenta, dice el profe"
	"Ofrece EU no ejecutar al "Chapo" si se extradita"
	"Despide Gálvez A 400 aviadores"
	"EU investiga tratos de Sean Penn con "El Chapo""
	"Nada tengo que esconder, asegura el actor Sean Penn"

INSTITUCIONAL

Avanzando-Definen plazo para el registro de coalición: El Consejo General del Instituto Estatal Electoral dentro del programa de acciones relativas a las elecciones de gobernador(a), diputados y alcaldes que se llevarán a cabo el primer domingo de junio, establece que el lunes 18 a las 24 horas, culmina el plazo para el registro de coaliciones entre partidos y las plataformas electorales para la elección ordinaria de gobernador(a). El calendario establece que los partidos políticos deberán presentar un plan para reciclar la propaganda que se utilice en la pre campaña de diputados y diputadas al Congreso del estado. De acuerdo al cronograma de actividades del IEE, el martes 19 es la fecha límite para que los partidos soliciten el registro de coaliciones y plataformas electorales para la elección de diputados y diputadas y en esa misma fecha está prevista la segunda sesión ordinaria del Consejo General y un día después, la segunda sesión ordinaria de los consejeros distritales electorales. El plazo para que el IEE emita la resolución sobre las solicitudes de registro de coaliciones para gobernador o gobernadora, es el jueves 28 y un día después, el Consejo General emitirá la resolución sobre el registro de coaliciones para diputados y diputadas locales. En el objetivo de impartir la capacitación necesaria para garantizar unas elecciones con alto grado de eficacia, el IEE concluyó la primera etapa de los cursos de capacitación para los órganos desconcentrados, con el tema "Información Focalizada", que se impartieron para definir los mecanismos de comunicación y coordinación con los integrantes de los consejos distritales, que tuvieron acceso al conocimiento de lo que deben hacer en el marco de la ley en materia electoral. Los cursos tendrán una segunda etapa, lo que permitirá la retro alimentación de los conocimientos y su impartición se prevé realizarla del lunes 21 de marzo al 30 de abril. El Consejo General del IEE que preside Guillermina Vázquez, reitera que los principios de legalidad, certeza, independencia, imparcialidad y objetividad, son permanentes en las

Unidad de Comunicación Social

acciones previas a la más importante elección, toda vez que por primera vez se elegirán en una misma jornada, al gobernador(a) del estado, diputados y 84 ayuntamientos. **(Redacción, página 02)**

Avanzando-Reporte Político:

Se preparan...

El Consejo General del Instituto Estatal Electoral que preside Guillermina Vázquez inició ya las acciones que marcan el inicio del proceso que culmina con la elección del 5 de junio y están en la etapa de capacitación a los consejeros distritales, mientras los consejeros y los representantes de cada partido aprueban el calendario de actividades; el IEE enfrenta nuevos retos, porque además de estrenarse en el cargo, tienen la participación del Instituto Nacional Electoral INE, organismo que no es bien visto ni siquiera por los partidos políticos, que pese a ser quienes propusieron y aprobaron a los consejeros que encabeza Lorenzo Córdoba, con frecuencia critican al INE, que por su parte, se ha encargado de abundar en su propio desprestigio, sobre todo por el derroche de recursos, pues además de disponer de un presupuesto que rebasa los 15 mil millones de pesos, Lorenzo Córdoba Vianello gana fama por la frivolidad, el dispendio y los lujos ofensivos para la clase popular. En el ámbito estatal el Instituto Electoral mantiene credibilidad y prestigio, porque la mayoría de sus dictámenes fue avalada por el Tribunal Electoral, pero no puede decirse lo mismo del INE, que durante casi 25 años como IFE no pudo ganar la credibilidad de la sociedad, ese es tal vez el principal obstáculo que el IEE y los consejeros que preside Guillermina Vázquez tienen en la elección que ya está en marcha.

(Juan Sánchez Cabrera, página 05)

Criterio-Aspirantes sin partido a diputación tienen 2 días para registro: Quedan dos días para que ciudadanos manifiesten ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) su intención por obtener una candidatura independiente por alguna de las 18 diputaciones uninominales estatales, que serán electas el 5 de junio próximo. El secretario general del Organismo Electoral del instituto local, Jerónimo Castillo Rodríguez, informó que hasta el ayer no había registro de aspirantes independientes a legisladores locales. Con la instalación de los 18 consejos distritales electorales en Hidalgo, dijo, cada cabecera distrital – además de la sede del IEE, en Pachuca– recibirá las manifestaciones de intención hasta el último minuto de mañana, 13 de enero, día en que concluye el periodo de registro. El consejo general del IEE sesionará a la medianoche del miércoles para informar que no hubo manifestaciones o validarlas, según sea el caso. En caso de registro y validación de aspirantes, el próximo 14 de enero podrán comenzar el recabo de firmas de apoyo ciudadano, que son necesarias para que el IEE autorice la candidatura. Para ello, tendrán 45 días, según la convocatoria. En promedio, los aspirantes a diputados deberán obtener respaldo de 3 mil 200 ciudadanos. La cifra depende de cuál de los 18 distritos busquen representar, pues corresponderá a 3 por ciento de la lista nominal de electores distrital, con corte al 31 de agosto del 2015. Por ejemplo, para obtener una candidatura sin partido por el distrito IV de Huejutla de Reyes, el número de firmas a reunir es de 3 mil 104; en el distrito V de Ixmiquilpan, de 3 mil 273; el de distrito con cabecera en Tulancingo, 3 mil 376, o en el de Mineral de la Reforma, 3 mil 161 firmas. **(José Antonio Alcaraz, página 04)**

Crónica-Sin solicitud de independientes: Al faltar menos de 48 horas para vencer el plazo de registro de ciudadanos que manifiesten intención de participar por la candidatura independiente a diputaciones locales de mayoría relativa, hasta este momento la oficialía electoral todavía no recibe solicitudes. El próximo 13 de enero es el término para hidalguenses que pretenden participar como candidatos independientes a una curul del Congreso local. Ni en el Consejo General o distritales existen registros de intención por parte de aspirantes autónomos. Los suspirantes deben constituir una figura moral, asociación y protocolizar ante notario público las personas que lo integran, tesorero, representante legal, darse de alta ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y abrir cuenta bancaria, donde eventualmente ejercerán ingresos y gastos de campaña. Una vez que el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) valide la solicitud, comenzará la recopilación de firmas de apoyo, desde el 14 de enero al 27 de febrero de 2016. Para las fórmulas de diputados de mayoría relativa la cédula de respaldo deberá contener, cuando menos, la firma de una cantidad de ciudadanos equivalente al 3 por ciento de la lista nominal de electores, correspondiente al distrito que se pretenda contender, con corte al 31 de agosto de 2015. Además integrará ciudadanos de por lo menos la mitad de las secciones electorales que representen, cuando menos, el 1.5 por ciento de hidalguenses que figuren en la lista nominal. Luego de cumplir con las firmas y sean validadas por el Registro Federal de Electores, se registrarán como candidatos independientes, entre el 24 y 28 de marzo. **(Rosa Gabriela Porter, página 03)**

Unidad de Comunicación Social

Crónica-Valora el IEEH designación de consejeros municipales: Analizan integrantes del Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) la designación de 504 consejeros municipales, encargados de la preparación, desarrollo y vigilancia de comicios en los 84 órganos desconcentrados; en este proceso de selección cuidarán que los perfiles no tengan vínculos con partidos políticos y cumplan lo establecido en la convocatoria. Esta semana asignarán a los tres consejeros propietarios y tres suplentes que formarán parte de los 84 órganos desconcentrados en municipios, para que entre 28 de enero y 1 de febrero rindan protesta formalmente. Cabe recordar que 926 hidalguenses manifestaron intención de participar como funcionarios, luego que la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral entrevistó a suspirantes, designaron 108 consejeros distritales, ahora corresponde la etapa de selección para órganos municipales. La presidenta de la Comisión de Organización, Blanca Estela Tolentino Soto, reiteró que los consejeros valoraron exhaustivamente los perfiles curriculares y entrevistas, para prevenir que ciudadanos con militancia partidista formen parte de estos funcionarios. Pese a que la convocatoria prohíbe a simpatizantes activos de partidos políticos participar en esta fase de reclutamiento de funcionarios, el IEEH prevendrá cualquier intención. Otro aspecto que cuidaron, sostuvo, fue la participación igualitaria de mujeres y hombres como parte de una estrategia integral orientada a garantizar la igualdad sustantiva, aunque siempre otorgaron preferencia a quienes reunieron requisitos que la normatividad aplicable establece para la designación respectiva. El 19 de enero el Consejo General sesionará para aprobar a los integrantes de los 84 consejos municipales. Luego de avalado este proyecto de acuerdo, la Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica comenzará con el adiestramiento focalizado en diferentes temas como organización, prerrogativas y partidos políticos, oficialía electoral, aspectos jurídicos, paridad de género, así como candidaturas independientes. Esta etapa intensiva de capacitación será antes de que los 504 consejeros municipales reciban su constancia de acreditación por parte del IEEH. **(Rosa Gabriela Porter, página 04)**

El Independiente-Llama IEE a exfuncionaria por observaciones de 2 mpd: Con tal de que aclare observaciones de la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH) por 2 millones de pesos y falta de mobiliario, el Instituto Estatal Electoral (IEE) citó a comparecer a la exdirectora de administración Laura Romero Ávila, a quien responsabilizó del faltante. La exfuncionaria laboró durante la administración del anterior presidente consejero Mario Pfeiffer Islas y las observaciones son producto de la entrega recepción con Guillermina Vázquez Benítez. Romero Ávila "no cumplió con las recomendaciones, acciones y plazos que determina la auditoría", indica el documento. Tales señalamientos son por licitaciones no realizadas, compras adjudicadas sin aprobación, pagos excesivos por el mantenimiento de vehículos, así como préstamos al personal sin respaldo. La ASEH identificó la adquisición de dos vehículos por 248 mil 275 pesos a la empresa Herrera Motors de Hidalgo, con ejercicios anteriores mediante adjudicación directa y sin respaldo alguno. Muestra la adquisición de arcones navideños por 179 mil pesos sin ajustarse a los procesos de licitación. A través de oficio colocado en estrados, el instituto informó que la exfuncionaria deberá regresar 10 sillas plegables, ocho escritorios y un sillón, a cargo del anterior consejero Carlos Francisco Arriaga. **(Víctor Valera, página 04)**

El Institucional-El IEEH aprueba más de 108 millones 828 mil pesos a los nueve partidos políticos del estado: En la primera sesión ordinaria del mes de enero del Consejo General, del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), se aprobaron más de 108 millones 828 mil pesos dirigido a los nueve partidos políticos, para actividades ordinarias y específicas, así como electorales de enero a mayo de este año, sin contar la bonificación por la actividad electoral de los representantes de casilla, en los próximos comicios del 5 de junio para elegir gobernador, diputados locales y presidentes municipales. Respecto a la asignación para actividades ordinarias de todos los partidos políticos se acordó 36 millones 276, mil 283.78 pesos, resultado del padrón electoral con corte de julio de 2015, que es de un millón 986 mil 653 ciudadanos y se consideró el salario mínimo de 73.04 pesos, vigente en el país. Sin embargo, los partidos de reciente creación como es Morena y Encuentro Social, recibirán el 2 por ciento del total, siendo 725 mil 525.68 pesos. En tanto, los siete partidos políticos con inmediatos antecedentes electorales serán acreedores a un 30 por ciento de forma igualitaria, resultando 10 millones 447 mil 569.73 y el 70 por ciento restante será en forma proporcional a la votación obtenida, que es de 24 millones 377 mil 662.70. Mientras, que en el rubro de las actividades específicas a que tienen derecho los partidos políticos para este año, se otorgará un financiamiento equivalente al 3 % (tres por ciento) del que corresponda en el mismo año para las actividades ordinarias y específicas. En tanto, para el financiamiento público de las campañas electorales para elegir gobernador, dividido en cinco meses asciende, para los nueve partidos políticos, a un total de 43 millones 531 mil 540.54, dividido de la siguiente forma: Acción Nacional con 5 millones 067 mil 369.82; Revolucionario Institucional, 15 millones 247 mil 481.76; de la Revolución Democrática, 5 millones 579 mil 300.74; del Trabajo 2 millones 613 mil 026.74; Verde Ecologista de México, 3 millones 347 mil 281.94; Movimiento Ciudadano, 2 millones 279 mil 540.31; Nueva Alianza, 7 millones 656 mil 277.60; Morena y Encuentro Social 870 mil 630.81, respectivamente. Para diputados locales y ayuntamientos la bolsa es de 32 millones 648 mil 655.40, para cada una de las elecciones, dividido: Acción Nacional con 3 millones 800 mil 527.37; Revolucionario Institucional con 11

Unidad de Comunicación Social

millones 435 mil 611.32; de la Revolución Democrática, 4 millones 184 mil 475.55; del Trabajo con un millón 959 mil 770.05; Verde Ecologista de México, 2 millones 510 mil 461.46; Movimiento Ciudadano, un millón 709 mil 655.24; Nueva Alianza, 5 millones 742 mil 208.20; Morena, 652 mil 973. 11, misma cantidad para Encuentro Social. Este financiamiento para campaña se ministrará entre los meses de enero a mayo de 2016, debiendo los institutos políticos presentar las cuentas bancarias respectivas para ese efecto. **(Redacción, página 05)**

El Rollo-Aprueba el IEEH más de 108 mdp para financiamiento a partidos políticos: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), aprobó el monto de financiamiento que recibirán los partidos políticos con registro en Hidalgo, para la realización de sus actividades electorales. Dicho monto será de más de 180 millones 828 mil pesos para actividades ordinarias y específicas, así como electorales, de enero a mayo de este año, in contar la bonificación por la actividad electoral de los representantes de casilla, en los próximos comicios del 5 de junio, cuando se elegirán gobernador, diputados locales y presidentes municipales. Respecto a la asignación para actividades ordinarias de todos los partidos políticos, se acordaron 36 millones 276 mil 283.78 pesos, resultado del padrón electoral con corte de julio de 2015 que es de un millón 986 mil 654 ciudadanos, y se consideró el salario mínimo de 73.04 pesos, vigente en el país. Sin embargo, los partidos de reciente creación como Morena y Encuentro Social, recibirán el 2 por ciento del total, siendo 725 mil 525.68 pesos. En tanto, los siete partidos políticos con inmediatos antecedentes electorales, serán acreedores a un 30 por ciento de forma igualitaria, resultando 10 millones 477 mil 569.73, y el 70 por ciento restante será en forma proporcional a la votación obtenida, que es de 24 millones 377 mil 662.70. Mientras que en el rubro de las actividades específicas, a que tienen derecho los partidos políticos para este año, se otorgará un financiamiento equivalente al 3% (tres por ciento) del que corresponda en el mismo año para las actividades ordinarias y específicas. Para el financiamiento público de las campañas electorales para elegir gobernador, dividido en cinco meses asciende, para los nueve partidos políticos, a un total de 43 millones 531 mil 540.54; dividido de la siguiente forma: Acción Nacional, 5 millones 67 mil 369.82 millones 656 mil 277.60; Morena y Encuentro Social, 870 mil 630.81, respectivamente. Para diputados locales y ayuntamientos, la bolsa es de 32 millones 648 mil 655.40 pesos, para cada una de las elecciones, dividido en: Acción Nacional, 3 millones 800 mil 527.37; Revolucionario Institucional, 11 millones 435 mil 611.32; de la Revolución Democrática, 4 millones 184 mil 475.55; del Trabajo, un millón 959 mil 770.05; Verde Ecologista de México, 2 millones 510 mil 461.46; Movimiento Ciudadano, un millón 709 mil 655.24; Nueva Alianza, 5 millones 742 mil 208.20; Morena y Encuentro Social, 652 mil 973.11, respectivamente. Este financiamiento para campaña se ministrará entre los meses de enero a mayo de 2016, debiendo los institutos políticos presentar las cuentas bancarias respectivas para ese efecto. Finalmente, el representante del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Eduardo Soto Ramírez, durante el desarrollo de la sesión de Consejo General, planteó un punto de acuerdo para que se revisara, bajo otros lineamientos, la asignación del financiamiento, pues dijo que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) acapara los recursos, por lo que acusó de inequidad el procedimiento. Al respecto, el consejero Augusto Hernández Abogado, aclaró que el Consejo General no tiene atribuciones para resolver en los términos de modificaciones que planteó el representante de Morena, por lo cual fue votada la propuesta y rechazada por unanimidad por los consejeros electorales. **(Redacción, página 09)**

Expresión-Desplegará intensa actividad el IEEH en las próximas semanas por las elecciones: Como parte de las acciones programadas en el calendario electoral de la elección a gobernadora o gobernador, diputadas y diputados y ayuntamientos; destaca la próxima instalación de los 18 consejos distritales del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), que se llevará a cabo del 7 al 10 del presente, con la asistencia de los siete integrantes del consejo general. Cuatro son las rutas para llevar a cabo esta tarea. La ruta 1 dará inicio el día 7 en los municipios de Huejutla de Reyes, San Felipe Orizatlán y Zacualtipán de Ángeles. El 8 con la Ruta 2 en Metepec, Tulancingo de Bravo, Apan, Tepeapulco y Tizayuca; la Ruta 3 en Tula de Allende, Tepeji del Río de Ocampo, Huichapan e Ixmiquilpan; finalmente Zimapán, Mixquiahuala de Juárez, Actopan, Pachuca Poniente, Pachuca Oriente y Mineral de la Reforma en la ruta 4. De igual forma se enfatiza en los plazos que están próximos a vencer: - **Jueves 7 de enero** Primera sesión ordinaria del mes del Consejo General. **Domingo 10 de enero** Primera sesión ordinaria del mes de los consejos distritales electorales. **Miércoles 13 de enero** Último día de manifestación de intención de las y los ciudadanos a candidaturas independientes para diputadas y diputados. Los aspirantes a diputadas y diputados deberán presentar un plan de reciclaje de propaganda de precampaña. **Domingo 17 de enero** Los partidos políticos deberán presentar un plan de reciclaje de propaganda de precampañas de gobernadora o gobernador. **Lunes 18 de enero** Fecha límite para solicitar el registro de coaliciones y plataformas electorales para la elección ordinaria de gobernadora o gobernador Los partidos políticos deberán presentar un plan de reciclaje de propaganda de precampaña de diputadas o diputados locales. **Martes 19 de enero** Fecha límite para solicitar el registro de coaliciones y plataformas electorales para la elección de diputadas y diputados. Segunda sesión ordinaria del mes de enero del Consejo General. **Miércoles 27 de enero**

Unidad de Comunicación Social

Segunda sesión ordinaria del mes de enero de los consejos distritales electorales. **Jueves 28 de enero** Plazo para resolver sobre las solicitudes de registro de coaliciones para gobernadora o gobernador. **Viernes 29 de enero** Plazo para resolver sobre las solicitudes de registro de coaliciones para diputadas y diputados. Este día concluyen los "cursos de capacitación para los órganos desconcentrados"; con el tema Información focalizada, esto, con el objetivo de definir los mecanismos de comunicación y coordinación con las y los integrantes de los consejos distritales adecuados a las funciones y atribuciones de cada cargo. Cabe destacar que estos cursos tendrán una segunda etapa de retroalimentación que será del lunes 21 de marzo al miércoles 30 de abril. **(Redacción, primera plana)**

Milenio-Llama IEE a ex funcionaras por irregularidad financiera: La Contraloría General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) citó a comparecer a la ex directora de Administración del organismo, Beatriz Romero Ávila y a la subdirectora de Contabilidad, Elena López Ramírez, para que atiendan las observaciones detectadas en el acta de entrega recepción de la administración saliente que encabezó Mario Pfeiffer Islas y que estiman un monto de más de 2 millones de pesos. La comparecencia tendrá verificativo este martes a las 10 horas en las oficinas del organismo electoral local y forma parte del procedimiento de responsabilidad que se inició en contra de la ex funcionaria electoral asentado en el oficio IEE/DEA/157/2015 y que derivan del acta de entrega recepción de la anterior administración, observaciones realizadas por la Auditoría Superior del estado de Hidalgo (ASEH) y el informe complementario del ejercicio fiscal 20142015, realizado en auditoría externa por "Proyecciones Fiscales S.C.". De acuerdo con el acuse del citatorio que la instancia fiscalizadora del instituto envió a las ex funcionarias la observación de impacto económico pendiente por aclarar es de 2 millones 248 mil 165 pesos, de la partida de activo fijo del IEEH. El documento especifica que en caso de que no se presenten a comparecer sin causa justificada se tendrán por ciertos los hechos y conductas que se le imputan. Se exige a Romero Ávila reintegre el mobiliario desaparecido que estaba a cargo del entonces consejero Carlos Francisco Arriaga, además de señalar que no se realizaron licitaciones, compras adjudicadas a terceros sin la debida aprobación, pagos excesivos por el mantenimiento de vehículos, así como préstamos al personal sin el respaldo requerido. La ASEH observó la adquisición de dos vehículos por 248 mil 275 pesos sin IVA a Herrera Motors de Hidalgo, SA. De CV, con dinero de ejercicios anteriores efectuada mediante adjudicación directa, y sin el respaldo de motivos; al igual que la compra de arcones navideños por un monto de 179 mil 454 pesos sin licitación. El citatorio está signado por la contralora general del IEEH, Teresita de Jesús Talamantes Castro, mismo que debe ser acatado. **(Janet Barragán, página 10)**

News Hidalgo-Quedan formalmente instalados los 18 Consejos Distritales: Las sesiones especiales de instalación de los Consejos Distritales concluyeron la noche de ayer en el municipio de Mineral de la Reforma. Las y los consejeros electorales acudieron a las 18 sedes para llevar a cabo la instalación y presenciar la primera sesión ordinaria para fijar la hora de las sesiones subsecuentes. el distrito I con cabecera en Zimapán, está representado por Lorena Franco González, José Antonio Zenil García y Nataly Edith Zúñiga Zúñiga; en tanto que el distrito II de Zacualtipán, está a cargo de Juan Ruiz García, Leticia Márquez Yáñez y Javier Arteaga Ramírez. El III, de San Felipe Orizatlán, está integrado por Francisco Sierra Sierra, Araceli Candelaria Martínez y Edmundo Castillo Azuara. El IV de Huejutla, por Ignacio Lara Valdivia, Aurea Pardiñas, Pablo Francisco Hernández Hernández. En tanto que el de V con cabecera en Ixmiquilpan, estará dirigido por Rosendo Villegas Lugo, Gladys Zamudio Zamudio y Benito Vargas. El VI de Huichapan, por Graciela Ivone Leal Esquivel, Miguel Ángel Cruz Endonio y Feliciano González García. De acuerdo con la funcionaria electoral, el distrito VIII de Actopan, está encabezado por Iván Hernández Valle y Guadalupe Cerón Oviedo. El IX de Metepec, por María de los Ángeles García Arreola, Eliseo García Yáñez y Olivia Aparicio Chavarría, El X de Apan, por Verónica Rojas Fernández, Alejandro Curiel Juárez y Liliana Becerra Téllez; mientras que el XI de Tulancingo, está a cargo de Enrique Amador Cruz, Yazmín Islas Castillo y Martín García López. El distrito XII de Pachuca Poniente, por Blanca Dalia Sánchez Sánchez, José Luis Arteaga Ballesteros y Rosendo Balderas Islas; el XIII Pachuca de Oriente por Enrique López Rivera, Ezequiel Viveros García y María Fernanda Sánchez Chong. El XIV Tula por Anel Náñez Álvarez, Olivia Yassel López Reyes y Felipe de Jesús Sepúlveda Hernández. El distrito XV con cabecera en Tepeji, Adriana Alcántara Berumen, Matías Rodríguez Acevedo y Ángel Rafael Sánchez Martínez; en el XVI de Tizayuca, Ludivina Yvett García Bautista, Daniel Avilés Quezada y Marina Vargas Hernández. El XVII de Mineral de la Reforma, por Rigoberto Flores Montiel, Antonio Espinosa Domínguez y Alma Angélica Rojo Fidel; y finalmente el XVIII de Tepeapulco, por Fernando Sauza López, Daniel Cortes Tarango y Maura Margarita Domínguez Ortega. **(Redacción, página web)**

Unidad de Comunicación Social

Síntesis-Conforma IEEH los 18 Consejos: De acuerdo con lo establecido en el calendario, quedaron conformados los 18 consejos distritales electorales que se encargarán de organizar y vigilar los comicios a diputados locales del primer domingo de junio próximo. El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo informó que dichas representaciones quedaron integradas en su totalidad. El llamado a los consejeros propietarios, fue de actuar en estricto apego a la ley en todas y cada una de las acciones a realizar para garantizar el voto ciudadano, dijo la consejera presidenta del organismo, Guillermina Vázquez Benítez. "Se solicitó a todos los integrantes de los consejos a que se comprometieran con los hidalguenses más que con el Instituto, ya que son los habitantes del estado quienes calificarán su desempeño y valorarán los resultados obtenidos durante este proceso a diputados locales en los 18 distritos". De acuerdo con Vázquez Benítez, el distrito I con cabecera en Zimapán, está representado por Lorena Franco González, José Antonio Zenil García y Nataly Edith Zúñiga Zúñiga; en tanto que el distrito II de Zacualtipán, está a cargo de Juan Ruiz García, Leticia Márquez Yáñez y Javier Arteaga Ramírez. El III, de San Felipe Orizatlán, está integrado por Francisco Sierra Sierra, Araceli Candelaria Martínez y Edmundo Castillo Azuara. El IV de Huejutla, por Ignacio Lara Valdivia, Aurea Pardiñas, Pablo Francisco Hernández Hernández. En tanto que el de V con cabecera en Ixmiquilpan, estará dirigido por Rosendo Villegas Lugo, Gladys Zamudio Zamudio y Benito Vargas. El VI de Huichapan, por Graciela Ivone Leal Esquivel, Miguel Ángel Cruz Endonio y Feliciano González García. De acuerdo con la funcionaria electoral, el distrito VIII de Actopan, está encabezado por Iván Hernández Valle y Guadalupe Cerón Oviedo. El IX de Metepec, por María de los Ángeles García Arreola, Eliseo García Yáñez y Olivia Aparicio Chavarría, El X de Apan, por Verónica Rojas Fernández, Alejandro Curiel Juárez y Liliana Becerra Téllez; mientras que el XI de Tulancingo, está a cargo de Enrique Amador Cruz, Yazmín Islas Castillo y Martín García López. El distrito XII de Pachuca Poniente, por Blanca Dalia Sánchez Sánchez, José Luis Arteaga Ballesteros y Rosendo Balderas Islas; el XIII Pachuca de Oriente por Enrique López Rivera, Ezequiel Viveros García y María Fernanda Sánchez Chong. El XIV Tula por Anel Náñez Álvarez, Olivia Yassel López Reyes y Felipe de Jesús Sepúlveda Hernández. El distrito XV con cabecera en Tepeji, Adriana Alcántara Berumen, Matías Rodríguez Acevedo y Ángel Rafael Sánchez Martínez; en el XVI de Tizayuca, Ludivina Yvett García Bautista, Daniel Avilés Quezada y Marina Vargas Hernández. El XVII de Mineral de la Reforma, por Rigoberto Flores Montiel, Antonio Espinosa Domínguez y Alma Angélica Rojo Fidel; y finalmente el XVIII de Tepeapulco, por Fernando Sauza López, Daniel Cortes Tarango y Maura Margarita Domínguez Ortega. **(Jaime Arenalde, página 02)**

PARTIDOS POLÍTICOS

Criterio-Mi contienda no es con Pedraza: JGM: Al registrarse como precandidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD) al gobierno de Hidalgo, el exsenador José Guadarrama Márquez dijo que no va a una contienda interna con el legislador Isidro Pedraza Chávez, sino a "ser un factor fundamental para convocar una coalición opositora". Lo anterior, en relación a la declaración del presidente de la Comisión de Autosuficiencia Alimentaria del Senado durante su registro el pasado domingo, sobre un proceso interno en el sol azteca del que saldría un candidato que posteriormente se mediría ante el resto de integrantes del frente amplio opositor. Respecto a las encuestas electorales en las que Isidro Pedraza asegura estar arriba por 18 puntos, el exsecretario de Asuntos Electorales del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRD señaló: "Yo tengo encuestas también, muchos tenemos encuestas, pero yo no me voy a meter a la pelea de las cifras". Cuestionado sobre si se mantendrá en la coalición opositora, que también integran Francisco Xavier Berganza, Moisés Jiménez Sánchez, Gerardo Sosa Castelán, además de militantes del Acción Nacional y de su partido, Guadarrama respondió: "Yo vengo convocando a los hidalguenses a un frente amplio opositor, vengo trabajando permanentemente con candidatura y sin candidatura. Yo haré lo que siempre he hecho: trabajar por la democracia, la alternancia y el cambio". Al precandidato lo acompañó Carlos Navarrete, expresidente nacional del PRD, quien señaló que respalda esta precandidatura por la trayectoria política de Guadarrama. Añadió, además, que ve en él a un cuadro perredista que puede encabezar un gobierno conjunto con el PAN, en el que el gabinete tendrá una distribución entre estos partidos y, además, otros sectores sociales que apoyen la coalición. El exsenador, por su parte, negó que su militancia priísta, a la cual renunció tras un proceso interno para elegir candidato en la época que gobernó Jesús Murillo Karam, afecte su aspiración de encabezar el frente opositor. **LE ENTRA MARROQUÍN BAYARDO** A pocos minutos del cierre de registros del PRD, Diana Marroquín Bayardo, excandidata a diputada federal, obtuvo ayer la precandidatura al cargo de gobernador por este instituto político. A diferencia de Pedraza y Guadarrama, quienes acudieron a la sede estatal del PRD, en Pachuca, Marroquín se presentó, sin convocatoria previa a medios de comunicación, al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de su partido para pedir su registro a la Comisión Electoral, la cual dejó de recibir solicitudes a las 24:00 horas del 11 de enero. Los tres aspirantes a la candidatura, según la convocatoria, se medirán con una encuesta, debate y con la votación del consejo político del PRD. Ni José Guadarrama ni Isidro Pedraza han mencionado a Diana Bayardo entre los miembros de la coalición opositora que conforman junto con Francisco Xavier Berganza, Gerardo Sosa Castelán, Moisés Jiménez Sánchez, Erick Marte Rivera y Daniel Ludlow Kuri.

Unidad de Comunicación Social

(Redacción, página 04)

Crónica-Registro no representa una afrenta, afirma Guadarrama: (Alberto Quintana, página 03)

Capital Hidalgo-Guadarrama se registra, busca candidatura a gobernador: (Verónica Ángeles, primera plana)

El Sol de Hidalgo-GUADARRAMA, precandidato: (Redacción, Ojo: Política)

Plaza Juárez-Registra José Guadarrama su precandidatura; descarta exista contienda interna: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 06A)

Síntesis-Guadarrama, otro aspirante del PRD a la gubernatura: (Jaime Arenalde, página 04)

Uno más Uno-José Guadarrama, la opción del PRD: (Joel Sánchez Rodríguez, página 07)

Criterio-Pasa decisión de alianza a Consejo Político del PRD: Por diferencias entre corrientes internas, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido de la Revolución Democrática (PRD) no logró un acuerdo para coaligarse en ocho estados, incluido Hidalgo, con elecciones el próximo 5 de junio. Tras esta resolución, que propició la renuncia de Agustín Basave, líder del sol azteca en el país, será el Consejo Nacional, órgano superior al CEN perredista, el que defina si habrá alianza, para lo cual se prevé la convocatoria a una reunión urgente a realizarse antes del 18 de enero, fecha límite para el registro de coaliciones ante los órganos electorales locales, informó J. Ramón Flores Reyes, dirigente estatal del partido. Aunque al cierre de esta edición la reunión en el Distrito Federal se mantenía, el exdiputado local reconoció que era difícil llegar a un acuerdo. Por la mañana, durante el registro de José Guadarrama Márquez como precandidato a la gubernatura del estado, el expresidente nacional del PRD, Carlos Navarrete Prida, quien es parte de la comisión que determinó la coalición con Acción Nacional, advirtió que una fractura entre la oposición le dará el triunfo al Partido Revolucionario Institucional (PRI), hasta con el candidato más débil entre sus aspirantes. "Para el PRI, su mundo ideal es tener al PAN con un candidato, al PRD con otro candidato, al PT con otro candidato, al Panal con otro candidato. Toda la oposición con seis o siete candidatos y así el PRI iría en caballo de hacienda en este escenario. "Aunque tenga un alto rechazo en Hidalgo a partir de su gobierno, hasta el peor candidato del PRI podría ganar si la oposición se divide: eso quiere el priísmo", insistió el perredista, quien estuvo presente, por la noche, en la sesión del CEN del PRD que encabezó su presidente nacional, Agustín Basave, quien presentó su renuncia por la negativa de corrientes internas de un partido para coaligarse con Acción Nacional en Veracruz y Puebla. La sesión para validar una alianza en ocho estados, programada para las 10:00 horas, se cambió a las 20:00 horas. En ese lapso se acortó el paquete de coaliciones a seis estados, dejando fuera a Oaxaca y Tlaxcala a cambio de que se mantuviera a Veracruz y Puebla. Sin embargo, no se logró un acuerdo con las expresiones políticas al interior del sol azteca. **(Axel Chávez, página 04)**

Milenio-Piden alianza PRD-PAN: (Janet Barragán, página 10)

El Independiente-Impiden coalición PAN-PRD; renuncia Basave: (Víctor Valera, página 03)

Capital Hidalgo-Dirigencia nacional del PAN decidirá alianza: (Sergio Juárez, página 02)

Milenio-Alista Encuentro Social selección de candidatos: El dirigente estatal del Partido Encuentro Social (PES), Natividad Castrejón Valdez informó que en breve el comité racional emitirá las convocatorias en las que basarán la selección de sus candidatos a la gubernatura de Hidalgo, las 84 presidencias municipales y 18 diputaciones locales. Externó que el partido comenzará con el proceso interno para revisar cada uno de los perfiles a los distintos cargos en disputa; y será a través de entrevistas y exámenes de conocimientos como se conformará una propuesta que enviarán a la directiva nacional donde se tomará la decisión final. Subrayó que el PES promoverá a postulaciones de candidaturas ciudadanas que emanen de la sociedad civil y sobretodo de la academia. En el caso del candidato o candidata al gobierno estatal, Castrejón Valdez indicó que está definido el perfil que buscan pero continúan en el análisis del que mejor posicione al instituto político. "Somos un partido de reciente creación y estamos abiertos a cualquier persona que tenga la capacidad y la experiencia para poder enfrentar este reto. Yo preferiría alguien que haya militado poco en otros partidos, que provenga de la academia e incluso de organizaciones sociales", declaró. La elección concurrente del 5 de junio será la primera jornada local que en frente el PES en la entidad; por ser un partido de reciente creación accederá a una bolsa de recursos específica determinada mediante fórmulas en el Código Electoral local y uno de los principales retos será mantener su registro. Para la elección de gobernador al PES se le asignaron 870 mil 630 pesos, para la de diputados locales y ayuntamientos, 652 mil 973 pesos. Asimismo para actividades ordinarias se les asignaron recursos 725 mil 525 pesos. Castrejón Valdez avizoró un clima político social de paz, una efervescencia por la posible conformación de la alianza opositora, una lucha interna en el PRI debido a la selección del abanderado al gobierno del estado y una ciudadanía interesada en el proceso. "Veo que hay un interés fuerte y propio de las elecciones municipales y de gobernador, pero todo dentro de los cauces de la legalidad, un tema importantísimo porque es compromiso de todos, gobierno, actores políticos, partidos, partidos desde las dirigencias estatales, esperamos que así siga y que todo se resuelva por los cauces legales", expresó. El dirigente indicó que el principal reto para Encuentro Social será

Unidad de Comunicación Social

superar el 9.36 por ciento de votación que logró en la reciente elección de diputados federales, mantenerse arriba en las regiones donde logró buenos resultados como en el caso de Huejutla. "Nos interesa mucho conservar y superar ese porcentaje, las condiciones siguen siendo las mismas en la entidad, hay un desgaste evidente de los tres principales partidos políticos y una inconformidad ciudadana por la falta de resultados tangibles, eso nos abre una posibilidad a los partidos nuevos para poder tener un buen resultado". **(Janet Barragán, página 11)**

Crónica-Llama AMLO a combatir el gatopardismo desde Hidalgo: Advirtió el ex candidato presidencial, Andrés Manuel López Obrador sobre "gatopardismo" de ciertas agrupaciones políticas que cambian en apariencia pero mantienen la misma política económica entreguista. De visita por cuatro municipios del Altiplano, sostuvo que los comicios de este año representan el momento para que Hidalgo modifique su rumbo. Como parte de recorridos que efectúa el presidente de Morena para respaldar a los Promotores de la Soberanía Nacional en entidades, encabezó conferencias en Emiliano Zapata, Tepeapulco, Zempoala y Tlanalapa, sobre las consecuencias de la política económica que impuso Peña Nieto. "Sale un gobierno de un partido para que entre otro pero no hay cambio fundamental, es gatopardismo; las cosas siguen igual". **(Rosa Gabriela Porter, página 04)**

El Independiente-Recorre AMLO el Altiplano: (Redacción, página 02)

Crónica-Alarma a panistas situación del dólar: Preocupa al Partido Acción Nacional (PAN) el precio del dólar, pues afecta el crecimiento económico y la generación de empleos. A través de su cuenta de *Twitter*, la Comisión estatal del blanquiazul publicó que es "muy preocupante que el peso siga en caída libre frente al dólar y aunque la depreciación del peso frente al dólar aún no se traduce en un aumento generalizado de los precios, es ingenuo pensar que esto no sucederá".

En esta red social se explicó que el problema no es menor, pues los mercados del mundo, señaladamente el de China, se desploman; además que los precios del petróleo continúan a la baja y el peso se encuentra en su peor cotización de la historia frente al dólar. La dirigencia nacional del PAN también exigió que en el "gobierno terminen los discursos triunfalistas, que acepte la gravedad de la situación, porque aceptar el problema es el primer paso que el gobierno debe dar".

Ambas dirigencias afirmaron que Acción Nacional es un partido que ha demostrado su capacidad para hacer frente a los grandes problemas del país. **(Jocelyn Andrade, página 08)**

Crónica-Reaparece ex candidato en Actopan; PES: Luego de varios meses desaparecido de la esfera pública, el ex candidato a diputado federal por el Partido Encuentro Social (PES) en Actopan, Héctor Cruz, reapareció con algunas propuestas a la sociedad para transformar Hidalgo. A través de comunicado de prensa, el exabanderado de PES inició una campaña social con la finalidad de transformar el estado a través de algunas acciones diarias que permitan crecer a los municipios y al estado como sociedad. Incluso cuando no se ha hecho oficial, se menciona que éste contendría nuevamente en este año por la diputación local o la alcaldía de Actopan, de ahí que nuevamente se reactive a través algunos movimientos sociales. El comunicado señala "El defensor de los derechos humanos Héctor Cruz lanzó esta campaña al inicio de este 2016, con el propósito de demostrar que los ciudadanos son hoy por hoy los protagonistas de las grandes transformaciones sociales". Cabe mencionar que en la contienda anterior Héctor Cruz logró un gran número de sufragios para su partido de nueva creación. **(Hugo Cardón, página 10)**

Crónica-Opta MC por caras conocidas, cercanía de proceso: Perfiles claramente identificados con la sociedad civil, serán la apuesta de Movimiento Ciudadano (MC). Así lo aseveró el dirigente estatal, Christian Pulido, de cara al proceso electoral de este año en la entidad donde se renovarán diputados locales, presidencias municipales y gubernatura. Con base en información oficial está que Pulido Roldán expresó que las Coordinaciones Nacional y Estatal han tenido diálogo con diversos liderazgos políticos con mucha experiencia y de distintos colores, entre ellos expanistas, perredistas e incluso "tricolores", como el senador Omar Fayad, así como organizaciones sociales no gubernamentales y civiles. Sin embargo, nuestra posición es honrar el perfil que dan nombre y origen a este instituto, por lo que daremos prioridad a los ciudadanos a la hora de postular a candidatos, ejemplo claro es que algunos aspirantes a candidaturas independientes se han sumado al Movimiento Naranja, ya que encuentran el espacio idóneo para abanderar las causas de los hidalguenses. "Los próximos días se darán a conocer quiénes serán los candidatos 'naranjas'; confió en que al igual que Jalisco, Nuevo León y Colima, se realice un buen trabajo y logren resultados importantes en Hidalgo. **(Rosa Gabriela Porter, página 21)**

Milenio-Movimiento Ciudadano buscó diálogo con Omar Fayad: (Redacción, página 11)

El Independiente-Presume Movimiento Ciudadano "Coqueteo" de Fayad: (Redacción, página 04)

Capital Hidalgo-Busca Movimiento Ciudadano candidatos en otros partidos: (Ivet Pasquel, página 03)

El Sol de Hidalgo-MOVIMIENTO Ciudadano DIALOGÓ con ACTORES políticos: (Redacción, Ojo: Política)

Síntesis-Priorizará el MC perfiles ciudadanos: (Jaime Arenalde, página 04)

Uno más Uno-Acercamiento de MC con el senador Omar Fayad: (Redacción, página 05)

Unidad de Comunicación Social

El Independiente-Urge alternancia en Hidalgo; PRI teme a alianza opositora: Navarrete: En Hidalgo urge la alternancia luego de 85 años de gobiernos del PRI, dijo el exdirigente nacional del PRD Carlos Navarrete, durante el registro de José Guadarrama como precandidato a la gubernatura del sol azteca. Durante conferencia de prensa en las instalaciones del partido en Pachuca, aseguró que los gobernadores priistas de los estados están nerviosos ante la conformación de frentes opositores. "Andan haciendo travesuras, intentando sabotear las alianzas opositoras. Esos gobernadores del PRI se parecen a Beto el boticario, que hacía magia pero se descubría porque era muy evidente", dijo y agregó que los mandatarios tricolores intentan meter cizaña para impedir la coalición. "El PRI está muy nervioso en Hidalgo, no le gusta nada la posibilidad de una alianza opositora, ya que le conviene que cada partido impulse a su propio candidato y no a uno solo", apuntó Navarrete.

"Hasta el peor candidato del PRI ganaría" Ante este escenario dividido, el PRI, "aunque tenga un amplio rechazo como partido y gobierno, hasta el peor candidato priista que proponga podría ganar si la oposición se fractura. Por tanto, para que Hidalgo no siga en la mediocridad, en la marginación y el PRI no continúe pensando en la entidad como su propiedad, como su rancho donde puede decidir lo que se le pegue la gana, construyamos coalición opositora. "Hidalgo está terminando una etapa que deja muchos sin sabores entre los ciudadanos hidalguenses, este sexenio quedó muy por debajo de las expectativas que generó." Hay dos posibilidades: "la oposición va fraccionada y con ello facilita al PRI gobernar por seis años más en Hidalgo o hace un esfuerzo de conjuntar trabajo para levantar la esperanza de los hidalguenses de una alternancia". Dijo que Hidalgo debe estar en las prioridades del comité nacional del PRD para conformar la alianza con el PAN a la gubernatura. De los precandidatos priistas a la gubernatura de Hidalgo, no se hace uno solo, agregó Navarrete. **(Víctor Valera, página 03)**

Capital Hidalgo-Encuestas, opción para seleccionar aspirantes: El presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca, aseguró que en este proceso electoral para elegir a gobernador, diputados locales y alcaldes, se concentrará en su plataforma electoral, así como en la estrategia de elección de los aspirantes, la cual sería mediante una medición en encuestas. Aclaró que las encuestas siempre han sido una herramienta útil, y precisó que se encuentran en el proceso de iniciar algunas de ellas, pero que sólo esperarán la emisión de las convocatorias para llevar a cabo la intensión de aspirantes a diputados, regidores, alcaldes y síndicos. Meléndez Apodaca indicó que cuando inicien de lleno con el proceso de elección, realizarán algunas deliberaciones en todos los municipios de la entidad. Dijo que el propio partido se apoyará de dichos instrumentos de medición para otorgar a los ciudadanos propuestas claras de labor que se darán en beneficio de sus comunidades. El dirigente estatal tricolor señaló que la coalición la trabaja a nivel estatal y municipal, por lo que aún se encuentran en la evaluación de perfiles, "pero eso será decidido en su tiempo, así como las posibles coaliciones con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) o con Nueva Alianza". **(Yina Bautista, página 03)**

CANDIDATURAS INDEPENDIENTES

Síntesis-Alternancia, antesala de la democracia: La antesala de una verdadera democracia es la alternancia, porque además de un cambio de servidores públicos se corrigen las fallas que cometen muchos de ellos, aseguró el candidato independiente a gobernador del estado, Porfirio Moreno Jiménez. Luego de asegurar que fue uno de los primeros impulsores, hace casi 15 años, de la conformación de un frente opositor en la entidad, lo cual dijo no fue bien visto ni aceptado por nadie, ahora muchos actores políticos lo ven como una posibilidad viable para el estado. "Ahora todos y todas en' esta dinámica de futuros cambios de gobernantes estamos luchando por un cambio y fue en la contienda anterior a gobernador que su servidor tocó las puertas de los partidos no para que me postularan, sino para decirles que solamente unidos podíamos cambiar nuestro entorno, pero todos tomaron la decisión que más les convino y todo fue al fracaso". Moreno Jiménez, reconoció que actualmente la situación ha cambiado y que la conformación de un frente opositor le está inyectando la necesidad que tiene Hidalgo de una alternancia en el principal de los poderes, que es el ejecutivo estatal, donde se toma la mayoría de las decisiones. "En estos momentos se trata de despertar conciencias, porque está comprobado que la alternancia en otras partes del mundo ha funcionado y sí en estos momentos despertamos conciencias vamos hacer que el ciudadano vaya hacia donde realmente se vaya a dar un cambio efectivo". Finalmente, Moreno Jiménez aseguró que en estos momentos mantiene un recorrido por el estado con la finalidad de promover la posibilidad de cambio político que se tiene en el estado por medio de la candidatura independiente que representa para el fortalecimiento de la democracia en Hidalgo. **(Jaime Arenalde, página 04)**

Unidad de Comunicación Social

CONGRESO

Criterio-Impulsará Congreso revisión de leyes secundarias este año: Luego de trabajar en el estudio y actualización para la armonización de las 126 leyes que comprenden el marco jurídico de Hidalgo, con la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en 2016 el Congreso hidalguense impulsará la revisión de las leyes secundarias. Esto, a través de la Comisión para la Revisión Integral del Marco Legal del Estado de Hidalgo (Corimaleh), que coordina Lucas González López, la cual seguirá trabajando ocho meses, es decir hasta agosto, lo que le resta a la LXII Legislatura. En entrevista, el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso hidalguense, José Ernesto Gil Elorduy, comentó a Criterio que los trabajos de actualización hechos en los últimos dos años forman parte de los festejos por el centenario de la promulgación de la Constitución del 5 febrero de 1917. Sin embargo, este homenaje a la Carta Magna le corresponderá a la LXIII legislatura de Hidalgo, que será electa el próximo 5 de junio de 2016 y entrará en funciones en septiembre de este año. Es por ello que a la actual Legislatura le corresponderá sentar y adelantar las bases para que se tenga un marco jurídico totalmente actualizado y que forma parte de un acuerdo que se hizo entre los tres poderes del estado, es decir el Ejecutivo, Legislativo y Judicial. Este 2016 "seguiremos sacando adelante muchas de las disposiciones legales que tienen que adaptarse al momento actual que vivimos en el estado y en el país (sic); pronto estaremos en la mejor disposición de enseñarles a los hidalguenses cuál es, en este momento, los términos exactos que tiene cada artículo de la Constitución del estado de Hidalgo y sus leyes emanadas", indicó el presidente del Congreso. Es decir, para el 5 de febrero de 2017, fecha en la que se cumplirán 100 años de la promulgación de la Constitución Mexicana, se tendrá preparada una edición especial de cómo queda la Constitución Política del Estado de Hidalgo. "Prácticamente ya empezaron los festejos en todos los congresos del país para la celebración del centenario de la Constitución de 1917 y nosotros, en Hidalgo, vamos a estar trabajando hasta donde nos dé el tiempo para sacar adelante todas las reformas que vayan siendo turnadas", indicó el diputado. Si bien la revisión de las leyes secundarias o reglamentos es facultad de los operadores jurídicos de las dependencias estatales, organismos, paraestatales, municipios y poderes en el estado, el Congreso, a través de la Corimaleh coadyuvará con la revisión. El universo de las leyes secundarias es indistinto, ya que existen leyes que tienen hasta 10 reglamentos, porque dividen los temas dependiendo de la actividad que regulen. Mientras que otras basta con un reglamento. Es por ello que se requerirá de expertos y de los propios interesados para poder mascullar y, en consecuencia, actualizar el contenido que tiene cada reglamentación. El marco legal de un estado se conforma, primero, de una Constitución Política estatal de la cual se desprenden las leyes (que crean el Poder Legislativo) de los que, a su vez, de manera escalonada, salen leyes secundarias también conocidas como reglamentos generales. En cuanto al trabajo y relación con cada uno de los diputados que integran la LXII Legislatura, el presidente del Congreso local destacó que, a pesar de las ideologías y colores, ha sido una correlación de trabajo respetuoso y participativo que se ha visto tanto en comisiones como en el pleno. Este trabajo de los legisladores se vio "en el esfuerzo importante que se hizo luego que el gobierno de la república inició su actividad reformando varias leyes estructurales que pasaron por la Cámara de Diputados federal así como la de senadores y que fueron propuesta del Ejecutivo federal y nosotros, como el constituyente permanente, participamos para aprobarlas", concluyó el legislador. Una de las intervenciones de los diputados, como constituyente permanente, fue en la reciente aprobación de la reforma que integra a la Ciudad de México como una nueva entidad del país. **(José Antonio Alcaraz, página 06)**

PLANO ESTATAL

Criterio-Se agota plazo para implementar NSJP: Se agota el plazo para que Hidalgo y las 31 entidades de la república implementen el Nuevo Sistema de Justicia Penal (NSJP), el cual actualmente opera en el estado con una cobertura poblacional de 35 por ciento. Será el próximo 18 de junio cuando las 32 entidades federativas tengan que haber culminado el proceso de instrumentación del NSJP, confirmó Said Escudero Irra, subprocurador del nuevo Sistema Acusatorio y Oral y vocero de la implementación del mismo, quien garantizó que en Hidalgo se cumplirá con la disposición en tiempo. Escudero adelantó que el 15 de febrero el NSJP entrará en vigor en Tulancingo, Actopan, Ixmiquilpan, Huichapan y Huejutla; con ello, precisó, se alcanzará una cobertura de 75 por ciento de la población y en los municipios que concentran 81 por ciento de la incidencia delictiva. El subprocurador recordó que el sistema ya opera en los distritos de Pachuca, Tula y Tizayuca, que concentran la mayor densidad poblacional y por ende el registro de incidentes. Posteriormente, el 7 de junio, el esquema será implementado en Apan, Atotonilco el Grande, Tenango de Doria, Mixquiahuala, Zimapán, Jacala, Molango, Zacualtipán y Metztlán, con lo que se alcanzará la cobertura de 100 por ciento. Hasta el momento, dijo, no se han registrado complicaciones en los distritos donde ya opera el sistema; sin embargo, Escudero reconoció que por tratarse de un esquema novedosos, éstas podrán presentarse y deberán atenderse. **(Emmanuel Rincón página 05)**

Unidad de Comunicación Social

Capital Hidalgo-Administración estatal no dejará obras inconclusas: A escasos ocho meses de que concluya su gestión como titular del Ejecutivo estatal, el gobernador José Francisco Olvera Ruiz, ha puntualizado que sus prioridades y compromisos se centran en no dejar obras ni trabajos inconclusos y en entregar las cuentas muy claras. En entrevista otorgada a medios electrónicos locales, el mandatario subrayó lo importante que es para su administración, entregar concluidas las obras comprometidas a las familias hidalguenses. En la transmisión radiofónica, escuchada por miles de hidalguenses que habitan las diferentes regiones de la entidad, Francisco Olvera destacó que otra de las prioridades del gobierno que encabeza es dejar las cuentas muy claras y el trabajo financiero muy ordenado. En este sentido, detalló: *"se tiene un manejo de la deuda muy cómodo, muy bajo; somos de las entidades federativas con menor deuda y con mayor transparencia en el manejo de la misma, lo que nos permitirá dejar finanzas sanas"*, explicó. Como un mensaje para las familias hidalguenses, en lo que es la recta final de su administración, Francisco Olvera externó que la intención más grande del gobierno que representa es la de sembrar la prosperidad suficiente para que haya un mejor futuro en Hidalgo. Asimismo, agregó que para dar continuidad a la labor que impulsa y que ha llevado a cabo, *"entregaremos una importante cartera de proyectos para que la próxima administración arranque con un buen ritmo de trabajo"*. **(Redacción, página 05)**

Milenio-Obras concluidas y cuentas claras son prioridad: FOR: (Redacción, página 07)

Plaza Juárez-Todas las obras iniciadas en mí administración, se concluirán; dejaré finanzas sanas: FOR: (Redacción, página 07A)

Síntesis-Se concluirán las 630 obras de Papelito Habla: (Susana Jiménez, página 03)

Uno más Uno-Gobierno estatal dejará finanzas sanas: JFOR: (Luis Roberto Reynoso, página 03)

El Sol de Hidalgo-"Me DESCARTO", anuncia MARTÍNEZ: Juan Carlos Martínez Domínguez, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Hidalgo, responde contundente: "Me descarto". Lo anterior, luego de hacer frente a la interrogante de OJO: POLÍTICA sobre el rumor de que pudiera ser el candidato del PRI a la presidencia municipal de Pachuca. "Ni lo he pensado, ni está en mis planes, ni lo aceptaría", enfatiza. Argumenta que sus metas personales y profesionales tienen que ver, solamente, con la iniciativa privada. "A lo que me dedico es a mis negocios. No me distraigo en nada que tenga que ver con política partidista", precisa. Recuerda que si bien simpatiza con la ideología del Partido Revolucionario Institucional (PRI), no tiene filiación partidista. "A lo que yo me he dedicado y me seguiré dedicando, al cien por ciento, es a los negocios", señala. Y respecto a la posibilidad de que lo incluyan en un cargo, dentro de la administración pública estatal, responde: "No lo había pensado. Nunca he sido funcionario público. Tal vez lo pensaría". Sin embargo, argumenta que "eso lo ve lejano". No obstante, comenta algunas de las características que debe tener el próximo alcalde de la capital hidalguense. Sostiene que debe contar con un perfil de visión metropolitana, para que Pachuca se siga colocando en los ojos de otras entidades y países. "Un equipo de trabajo, para el próximo ayuntamiento, que sostenga un desarrollo ordenado, urbano y seguro, con una excelente red de vigilancia", expresa. Eso lo de hoy, afirma, en las grades ciudades del país. "Pachuca necesita un alcalde que continúe con una línea de trabajo de innovación y vinculación nacional e internacional", concluye. **(Redacción, Ojo: Política)**

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Milenio-Intelecto opuesto...

Alianza opositora, lejos de Hidalgo

El costo político que los partidos de oposición están dispuestos a dar con tal de unir fuerzas en contra de la alianza PRI-PVEM-Nueva Alianza en todo el país, incluido Hidalgo, parece ser más perjudicial que benéfico, y eso que aún faltan 5 meses para las elecciones. Ayer mencionaba en este espacio que al interior del PRD, tanto en el estado como en una parte del Consejo Nacional, no están de acuerdo en ir coaligados con Acción Nacional en Hidalgo por una simple razón: el candidato a gobernador. No es desconocido que siempre el partido blanquiazul condiciona el ir en unión política a sus pares políticos a que debe ser con quien ellos determinen o decidan; lo han hecho así en la última década en todo el país y este 2016 no es la excepción. Por tal motivo, al interior del sol azteca parecen ya no estar en condiciones de regalar votos a otros partidos, sobre todo cuando abanderan a personajes que no son afines a sus intereses ni a sus corrientes; también, porque buscan renacer tras la crisis del año pasado que dejó tundido política y moralmente al PRD en todo el país. Hidalgo es un buen coto para este instituto político, si retomamos que en la última elección para senadores consiguieron más de 300 mil sufragios, aunque con el factor de la elección presidencial que arrastró Andrés Manuel López Obrador y sus 15 o 16 millones de votos con los que se mantiene siempre en cada proceso federal. Aún así, el hecho de que en Hidalgo generalmente suma buena cantidad de adeptos la "contra corriente", sea PRD, ahora Morena, sea Nueva Alianza cuando surgió, ahora Morena, o sea

Unidad de Comunicación Social

Encuentro Social que hizo más de 9 mil votos en 2015 en el estado, es motivo para replantear el tema de las alianzas y su productividad, sobre todo cuando vemos los resultados a la luz en gobiernos municipales y asambleas locales. Hay en Hidalgo cerca de 400 regidores y síndicos de los cuales más de la mitad son producto de las alianzas, ya sea la del PAN-PRD o la del PRI-PVEM-Panal; ahora, tras más de 4 años en los encargos locales, dichos personajes han demostrado poca o nula lealtad ya no a una alianza que los impulsó, sino a sus propios partidos (porque sí los tienen). Por otra parte, en lo más alto de las dirigencias políticas nacionales, el hecho de que Agustín Basave presentara su carta de renuncia la noche de este lunes al CEN de su partido, habla de una relación extrema entre los que quieren alianza a toda costa y quienes intentar rescatar a su partido. No suma adeptos el PRD con este tipo de acciones, pero es entendible el papel de su aún líder nacional, quien trata de imponer su fuerza política por medio de todas las vías posibles. Dicen que él no quiere alianzas y, al verse forzado a firmarla en estados como Puebla y Veracruz, prefiere hacerse a un lado y no ser participe de algo con lo que no está de acuerdo.

(Eduardo González, página 06)

Plaza Juárez-Alfil Negro...

HOY AMANECE MEJOR POSICIONADO OMAR; EL PRI BUSCA ALIANZA CON EL PVEM, PANAL, PES Y PT

La carrera por la candidatura del PRI es algo así como el precio del dólar que sube y baja, de acuerdo a condicionantes que van desde la cuestión del petróleo hasta la guerra en el medio oriente, sin dejar de influir lo que pase en renglones como la Casa Blanca o las guerras de los partidos republicanos y demócratas, o hasta el súper bowl o la aceptación o baja de la serie de los Simpson que para esto todo cuenta. Algo así pasa en la carrera por la candidatura para gobernador del PRI en nuestro estado, donde un día dicen que es NUVIA la segura del asunto, para que al otro día se diga que es DAVID, o como el día de hoy en que junto con otros cinco candidatos priistas se diga a voz en cuello que por Hidalgo el elegido es OMAR FAYAD, y que al final se impuso porque se le considera una apuesta ganadora y de lo que se trata es de ganar, y con ventaja tal que no quede dudas. Porque siendo Hidalgo la tierra de quien camina a pasos agigantados a la Presidencia de la República, no se trata de aventurarse a una elección en que medio se gane o se tenga una victoria no muy convincente, y OFM tiene todo para ganar de manera contundente. Es lo que dicen los conocedores que para esta hora le dan ventaja y hasta se atreven a decir que la decisión se tomó el pasado fin de semana en el PRI nacional, junto con las candidaturas de PUEBLA, QUINTANA ROO, OAXACA, VERACRUZ para dar un total de cinco, pues PUEBLA está decidida a favor de la única mujer, BLANCA ALCALÁ. Es lo que dicen, y mientras no se diga la última palabra de manera oficial todo serán opiniones y como tal se las ofrecemos, en este juego de las adivinanzas, conjeturas, lectura de dados, interpretación del vuelo de la golondrina y visiones de gran brujo que para esta hora todos dicen tener, lo que equivale a decir que nadie sabe nada de nada. Cómo estarán las cosas que el factor Chapo Guzmán cuenta para la decisión, por cuanto vino a mover el piso de manera gacha, pues fortaleció para futuras jugadas al ex gobernador OSORIO en su camino a Los Pinos, en esta extraña relación del delincuente más buscado del mundo y un hidalguense en busca de la Presidencia de la República, pues la captura del Chapo convierte desde ya en súper secretario a Osorio, y en candidato natural para el 2018 con gran aceptación de los ciudadanos, que lo ven con buenos ojos por su decisión y capacidad para enfrentar los problemas. DICEN los que saben, los de túnica grande, de profetas ciertos, no de maestros del chisme y del borlote, que en esta tesitura MAO estructuraría la jugada de Hidalgo con un candidato que le garantice un triunfo de diez, con gran aceptación popular, y como muestrario de lo que debe ser un abanderado popular y de propuesta a los ciudadanos, y que en ese sentido Omar sería el indicado.

MÁS AÚN...

En esa extraña liturgia de la adivinación de las entrañas de las aves marinas, se dice que en reunión secretara el pasado fin de semana, el PRI Nacional habría decidido cuatro candidaturas. QUINTANA ROO a favor de JOSÉ LUIS TOLEDO, quien habría dejado tendido en la lona a Carlos Joaquín que la buscó con todo, pero que al final tuvo que aceptar que no era su hora, que sí lo era de Chinito como le dicen a José Luis Toledo. OAXACA: El PRI nacional se habría decidido por el hijo de José Murat, ALEJANDRO MURAT, para intentar recuperar este estado, aunque la cosa no parece tan sencilla con este candidato, pero la apuesta está hecha. VERACRUZ: La apuesta tricolor sería por HÉCTOR YUNES, para dar la pelea a MIGUEL ÁNGEL YUNES en una jornada que se espera de alarido por la lucha de los YUNES. HIDALGO: La decisión, afirman los expertos, fue a favor de OMAR FAYAD, con la certeza de que no sólo se mantendrá el poder a favor del partido tricolor, sino que se tiene todo para hacer una campaña de gran poder de convocatoria y una elección de enorme presencia del electorado.

Unidad de Comunicación Social

SIN EMBARGO...Y A 6 DÍAS...

De que la convocatoria del PRI se dé a conocer, los nombres de NUVIA MAYORGA Y DAVID PENCHYNA suenan y fuerte en el prísmo del estado como posibilidades para la candidatura, y todo depende de cómo amanezcan las condiciones para saber y ver por dónde caminan las cosas en cuanto a las posibilidades de los viables. El día de hoy le amaneció mejor el día a Omar, es lo que dicen los lectores de signos. Pero mañana quien sabe...A no ser que la decisión sea definitiva...o para saber...

SE VENCEN LOS TIEMPOS PARA LAS ALIANZAS DEL PRI.

El 18 se vence el tiempo para registrar coaliciones para gobernador, y el 19 para diputados y el 20 de febrero para alcaldes. El PRI, hasta donde se sabe, ha decidido ir en alianza con el PVEM y con el PANAL porque no se confía en los 450 mil votos que tiene como capital seguro para la elección del 5 de junio, pese a que con esos votos gana la gubernatura. Pero ya se sabe que este partido no le apuesta la incertidumbre y siempre va a la segura, y los 80 mil votos del PANAL no son cosa de no tomar en cuenta, o los 40 mil del PVEM con los que asegura triunfos que de otro modo tendría en duda por lo menos en cinco distritos donde hay focos rojos en esta hora del análisis.

EL PES Y EL PT.

Lo que llama a atención es la intención de buscar alianza con el PES y con el PT para asegurar presencia y triunfos en los municipios, que es donde realmente se dará la batalla y donde estará el alma del proceso, pues buenos candidatos para alcaldes le darán al PRI la base de un proceso victorioso, y al revés, malos candidatos, lo llevarán a caminos de tormenta.

(Adalberto Peralta, página 2A)

Capital Hidalgo-Por sentido común...

Kate del Castillo, sus nexos con el PAN

En la red todavía se puede ver un spot electoral, donde la joven actriz, Kate del Castillo, afirma convencida, que México requiere de un cambio y, por tanto, llama a votar en favor del Partido Acción Nacional, a depositar la confianza en Vicente Fox. Eso ocurrió 16 años atrás, cuando la "calentura" por la alternancia invadió a ciudadanos de prácticamente todas las regiones del país, ciudadanos que se vieron defraudados ante el desempeño de una administración gubernamental, que declaró la guerra al narcotráfico sin una estrategia que resguardara, ante todo, la seguridad de los ciudadanos de México. Luego de Fox, Kate del Castillo preservó su simpatía hacia el Partido Acción Nacional y, mientras Felipe Calderón se enfrascaba en balaceras que sumaban miles de muertos y desaparecidos, la actriz Del Castillo preparaba su actuación "magistral" para la cinta La Reina del Sur, una película que hacía apología al narcotráfico y a la violencia. Hoy, la actriz de "Muchachitas" está envuelta en problemas por haber establecido nexos con uno de los criminales más señalados en México. La relación en sí misma podría no constituir un delito; sin embargo, para algunas autoridades judiciales, Kate del Castillo podría ser investigada por el presunto delito de lavado de dinero, pues suponen que, los recursos para financiar la película autobiográfica de Joaquín Guzmán Loera, alias "el Chapo", son producto del narcotráfico. Por otra parte, la "muchachita" Kate, establecen, pudo haber incurrido en el delito de obstrucción de la justicia, al saber la ubicación del narcotraficante y no dar parte a las autoridades involucradas en su búsqueda. La historia de Guzmán, que no termina, continuará ahora tras las rejas; Kate, la actriz, seguramente estará preparando su defensa, en tanto que el Partido Acción Nacional, el que llevó a Fox y a Calderón a la presidencia, asume la postura del avestruz. En YouTube aún es posible ver el spot donde Kate del Castillo se refiere al cambio que quería para México.

(Edmundo Pineda, página 04)

Vía Libre-Deslinde...

El que respira, aspira

En 1998 Humberto Lugo Gil para quien su apellido fue obstáculo para su máxima aspiración política: ser gobernador de Hidalgo, a pregunta del periodista Carlos Camacho González en las afueras de la segunda sede del famoso restaurante Casino Español sobre si participaría en el proceso interno del Partido Revolucionario Institucional (PRI) para postular candidato a gobernador le respondió: "El que respira, aspira". En efecto respiraba y aspiraba, así fue uno de cinco precandidatos de esa contienda ocupando el cuarto lugar atrás de Manuel Ángel Núñez Soto, José Guadarrama Márquez y Gerardo Sosa Castelán, después de él, Orlando Arvizu Lara que de cinco contendientes quedó en sexto lugar ya que apenas rebasó los 5 mil votos mil

Unidad de Comunicación Social

menos que el número de boletas anuladas. El desenlace se recuerda José Guadarrama argumentó que fue víctima de fraude instrumentado por el gobernador Jesús Murillo Karam y amenazó con aliarse al Partido de la Revolución Democrática (PRD), su interlocutor: el entonces gobernador de Zacatecas Ricardo Monreal, la respuesta fue que aceptaban su incorporación pero el de Jacala no sería candidato a gobernador y en todo caso postularían a Joel Guerrero Juárez. Además el PRD y el PT ya tenían candidato: el periodista Miguel Ángel Granados Chapa; José Guadarrama prefirió distanciarse de su amigo y compañero Joel Guerrero y negociar con el PRI 7 diputaciones locales y que Jesús Murillo dejará el gobierno antes de que concluyera el periodo constitucional, breve tiempo que cubrió Humberto Lugo Gil, que sólo así pudo ser gobernador. Hoy en el PRD, José Guadarrama 18 años después aplica la máxima de Humberto Lugo "El que respira, aspira" y quiere volver a ser candidato a gobernador al competir por la postulación con el senador Isidro Pedraza Chávez, pero no con la misma suerte del desaparecido huichapense que gobernó 5 meses.

(Alberto Witvrum, página web)

Crónica-Balcón Político...

Los bloques y las alianzas

El Partido Acción Nacional (PAN) determinó postular como su candidato al gobierno de Hidalgo, para los comicios del próximo 5 de junio, a un personaje que ha dado muestra de todo, menos de congruencia: el cantante Francisco Xavier Berganza Escorza, originario de Tulancingo y que ha saltado de uno a otro cargo y partido político sin el menor recato. En tanto el Partido de la Revolución Democrática (PRD) abrió su proceso interno para registro de aspirantes a la candidatura al gobierno estatal y el primero en hacerlo fue el senador Isidro Pedraza Chávez. Se esperaba que en el transcurso del lunes 11 hiciera lo propio el exsenador y exsecretario de elecciones del CEN del PRD, José Guadarrama Márquez. En los próximos siete días los partidos políticos que participan en la contienda para elegir gobernador, diputados locales y alcaldes en los 84 ayuntamientos, deberán presentar su solicitud de registro de coalición, al menos para elección de gobernador, si aspiran a ir juntos, como lo anticiparon. Así pues el PRI parece que se encamina a repetir la alianza de 2010, cuando el postulado fue Francisco Olvera Ruiz, por la alianza denominada "Unidos Contigo", que integró entonces y lo hará ahora con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal). Si las amenazas cupulares en el PRD de romper las alianzas ya cantadas, por ejemplo en Puebla y Tlaxcala y no renuncia su presidente nacional, Agustín Basabe, entonces irán unidos PAN y PRD, como lo hicieron igual en 2010, junto con Convergencia, cuando formaron la coalición "Hidalgo nos une", que llevó como abanderada a la ahora jefa de gobierno en la delegación Miguel Hidalgo del Distrito Federal, Xóchitl Gálvez Ruiz. Por cierto, en esa elección la diferencia entre el primero y segundo lugar fue de apenas 45 mil 010 votos, lo que puso en riesgo la hegemonía que mantiene el tricolor durante las últimas ocho décadas en Hidalgo. PES y Morena tendrán que ir solos en esta contienda: Movimiento Ciudadano coquetea con Gerardo Sosa y Moisés Jiménez. El PT, de no sumarse al frente opositor, poco o nada hará en la elección de gobernador e irá a la pepena en espera de escisiones en otros partidos.

(Carlos Camacho, página 03)

Criterio-La Silla...

Penn le da armas a Trump

Risueño el muchacho Trump, y el Chapo Guzmán le hace cosquillas. Retomo y desfiguro un poco el refrán porque los dichos de Joaquín Guzmán Loera a Sean Penn para la revista Rolling Stone se convertirán en dardos envenados que el millonario estadounidense lanzará contra todos sus opositores en el próximo debate presidencial de los precandidatos republicanos. Y vaya que El Chapo le da la razón a Donald Trump, Por un lado el estadounidense acusa a México de ser causante de gran parte de sus males (drogas e inseguridad incluidas) y por el otro Guzmán Loera alardea ante Sean Penn que tiene una flotilla de camiones, barcos y submarinos para enviar droga a Estados Unidos, y que no siente ningún remordimiento por ello porque en el vecino país del norte existe demanda y alguien tiene que cubrirla. Sean Penn es un gran actor, y también es un personaje liberal y no exento de la polémica. Estoy seguro de que el señor Penn en nada coincide con los puntos de vista políticos del millonario que quiere suceder a Obama en el cargo. Pero en el fondo su texto en la revista Rolling Stone termina por dar la razón al empresario: Penn habla de corrupción en México, del enorme negocio del narcotráfico hacia Estados Unidos, e incluso de que en nuestro país hay dos presidentes: (!) Peña Nieto y El Chapo. Flaco favor para nosotros, que tendremos que vivir una nueva andanada de diatribas y acusaciones de parte de Donald Trump, quien ahora sacará a relucir lo dicho por Penn, pese a que no todo eso es cierto. **(Manuel Baeza, página 03)**

Unidad de Comunicación Social

Criterio-Narraciones...

Por Puebla pagará Hidalgo y su frente opositor

La coalición PAN-PRD y el frente opositor hidalguense penden de un hilo y la causa es la elección de gobernador en Puebla. Hidalgo para el PRD y el PAN no existe, la prioridad para ambos partidos es encabezar la alianza en Puebla, donde actualmente gobierna el PAN y donde el PRI amenaza con regresar, de la mano de la exalcaldesa de la capital camotera, Blanca Alcalá Ruiz. Esa es la mira corta del partidismo en nuestro país y de la izquierda, que negocio sobre cuotas y no sobre resultados, sin mayor proyecto que intentar quitarle al PRI algún gobierno. Esa mira corta ya ha dado sus resultados en Hidalgo, cuyo mejor ejemplo es Ixmiquilpan, un territorio ingobernado, lleno de conflictos, corrupción y violencia, pues la alianza que derrotó al PRI carecía de proyecto de gobierno, sólo tenía proyecto de campaña. Ayer, el PRD condenaba por la noche la alianza en Hidalgo, única esperanza para intentar derrocar al PRI, que con este escenario podría colocar al menos conocido de sus precandidatos y aún así ganaría la elección. Y es que mientras Agustín Basave propone encabezar las coaliciones en Oaxaca, Tlaxcala e Hidalgo, y que el PAN postule candidatos de la alianza en Puebla, Veracruz y Tamaulipas, el bejaranismo y la corriente del exsecretario general del partido, Héctor Bautista, le cerraban el camino. La causa: Puebla, un estado que sí le importa al PAN y al PRD.

(Jorge Ávila, página 02)

Criterio-Todo por su nombre...

Dicen que 86 no son nada

La consolidación de una alianza opositora en Hidalgo cada día encuentra más dificultades que le impide crear ese gran frente que pueda doblegar una larga lista de gobernadores priístas que han desfilaro en Palacio de Gobierno durante los últimos 86 años. Ayer concluyó el registro de aspirantes a la candidatura a gobernador en las filas del PRD, con la inscripción de dos egresados de El Mexe: José Guadarrama Márquez e Isidro Pedraza Chávez, quienes fijan una postura basada en una doctrina política enfocada al pueblo. Esto, en espera que un grupo de notables decida la política nacional de alianzas. Ellos, desde su cómoda visión centralista, habrían de sepultar la posibilidad que tiene aquí la oposición de remontar la mínima diferencia que le arrebató la gubernatura hace cinco años con la candidata Xóchitl Gálvez. En las elecciones de 2010, por supuesto, las condiciones del país eran muy distintas. La residencia oficial de Los Pinos estaba ocupada por un presidente panista; la entidad gozaba de una bonanza presupuestal producto del aumento del precio del petróleo; no había hidalguenses en el gabinete, y el dólar no sufría una grave devaluación; en fin, eran otras condiciones. Y bajo ese escenario, la coalición alcanzada por el priísmo con el Verde Ecologista y Nueva Alianza vio cerca la línea de la derrota, al perder la eficacia de su voto duro. Pachuca, por ejemplo, lo perdieron los operadores priístas pese a que tienen cautivos a muchos simpatizantes dentro de los más de 20 mil burócratas radicados en la capital del estado. Junto a ellos también se contaban los profesores de Nueva Alianza que todavía no perdían la disciplina a sus líderes morales, Moisés Jiménez y Mirna García. Por distrito, en Pachuca Poniente la oposición alcanzó 30 mil 394 votos, mientras que el priísmo y sus aliados sólo 23 mil 543, cifras que muestran una grave diferencia, sobre todo si se habla que es asiento del voto duro. En Pachuca Oriente la diferencia no fue distinta. El PRD, junto con el PAN y Convergencia, alcanzaron 22 mil 89 votos contra 17 mil 324 del oficialista PRI. Esto nos muestra que la formación de una alianza bien podría alcanzar un triunfo impulsado únicamente por aquellos que se quedaron en espera de las obras públicas prometidas; de aquellos que pidieron justicia y no la obtuvieron, o bien, por aquellos lastimados por el desempleo y la falta de oportunidades. Ahora, con un gobierno federal que parece más enemigo de los hidalguenses que amigo, una devaluación galopante entre muchos factores, más el voto de castigo, podría dar el triunfo a quien encabece el frente opositor. Todavía le resta a esa alianza opositora los embates producto de los acuerdos alcanzados entre personajes de la burocracia nacional y algunos gobernadores del PAN, por ejemplo Moreno Valle, quien aspira también a la candidatura por la presidencia de la república por el blanquiazul. Uno de esos primeros efectos sería la imposición de Francisco Xavier como candidato en Hidalgo para impedir la alianza. Los primeros indicios ya fueron visibles en días anteriores. El hostigamiento que sufren en estos momentos líderes como Moisés Jiménez o Gerardo Sosa, podrían aumentar tan sólo como parte de este juego del poder, y así llegar a una elección más cómoda para el priísmo. Total, que estamos a unos días de que los escenarios se definan y, entonces, veamos nuestra suerte futura, que por cierto en manos de los partidos políticos no es muy halagadora. Nimiedades: Operadores priístas de Hidalgo ya viven en Huauchinango y dicen que trabajan para el PAN. ¿Quién les va a creer?

(Jorge Martínez López, página 02)

Unidad de Comunicación Social

Milenio-Pájaro Carpintero...

:Que Quien alista su incursión a la contienda electoral para la candidatura del **PRD** a gobernadora es **Diana Marroquín Bayardo** quien ya cumplió con su pre registro para ser aspirante al igual que **Isidro Pedraza Chávez** y **José Guadarrama Márquez**. Dicen que el tema de la equidad de género en candidaturas fue clave para la determinación de la polémica ex candidata a diputada federal y a la presidencia municipal de **Tulancingo**; además de que detrás de ella ya estaría un buen número de militantes y consejeros apoyando la propuesta de impulsarla.

:Que En **Tizayuca** un destacado estudiante hizo pública su intención por contender a la presidencia municipal, por el **PRI**. Se trata de **Ernesto González**, quien cursa los últimos semestres de las carreras en **Ciencias Políticas y Derecho**, además de dirigir su propia empresa. Resultará interesante seguir de cerca la incipiente carrera política del joven de 21 años de edad, quien dijo que su intención nace del "profundo amor" que siente hacia su localidad de origen y el deseo de trabajar en favor de las necesidades de los habitantes.

:Que Vecinos de la colonia **11 de Julio** en **Mineral de la Reforma** comienzan a temer por su seguridad y la integridad de su patrimonio, ya que son constantes las fugas de agua en la localidad y temen que el suelo se reblandezca hasta provocar un socavón. Relatan que desde hace más de un mes se presentan severas roturas de tubería a la altura de la **avenida Mineros** y el personal de **Caasim** tarda de dos a tres días en acudir a reparar el desperfecto, pero que a los pocos días vuelve a aparecer la fuga de agua potable en el mismo punto.

:Que Ayer inició el periodo de revista vehicular para las unidades de transporte público de **Huejutla** y la región, y el plazo vence hasta el último día de enero, por lo que todos los transportistas deberán presentarse en las oficinas del **Sistema de Transporte Convencional de Hidalgo** con la documentación que exige el reglamento. Según **David Ramírez Valencia**, coordinador regional del organismo, el objetivo es el de certificar y exigir las condiciones de calidad en el servicio que estipulan sus estatutos.

(Redacción, página 06)

Milenio-Las perlas...

"Sé que el PRI está muy nervioso en Hidalgo, muestras da de que no le gusta nada la posibilidad de esta alianza opositora; hasta el peor candidato que proponga podría ganar si la oposición se fractura y eso hay que impedirlo"

Carlos Navarrete Prida

EX DIRIGENTE DEL PRD, TRAS REGISTRO DE JOSÉ GUADARRAMA COMO CANDIDATO A GOBERNADOR

"Este año será aún más difícil respecto al año pasado, y lo estamos notando en los precios de petróleo y del dólar. Es un problema económico mundial, que incide en la economía del país y que se reflejará en las ventas de los comerciantes"

Rubén Chávez Pagola

PRESIDENTE DE CANACO PACHUCA, SOBRE IMPACTO EN EL ALZA AL DÓLAR

"Se tiene un manejo muy cómodo de la deuda. Somos de las entidades federativas con menor deuda y con mayor transparencia en el manejo de la misma, lo que nos permitirá dejar finanzas sanas"

José Francisco Olvera Ruiz

GOBERNADOR DE HIDALGO, SOBRE COMPROMISO RUMBO A ENTREGA DE ADMINISTRACIÓN

(Redacción, página 06)

Criterio-Se dice que...

que hoy el gobernador Francisco Olvera Ruiz estará de gira en la Sierra Alta del estado. Juárez Hidalgo y Eloxochitlán serán los municipios anfitriones donde el mandatario estatal inaugurará diversas obras. Por la tarde se espera asista a la apertura de la casa de atención ciudadana del diputado federal y exsecretario de gobierno Fernando Moctezuma en la ciudad de los atlantes.

Unidad de Comunicación Social

que cada día que pasa más aleja la posibilidad de concretarse la alianza PAN-PRD en el estado; Gerardo Sosa ya agarró sus canicas y todo indica que trabajará para Movimiento Ciudadano. Guadarrama Márquez y el senador Isidro Pedraza se disputarán la candidatura a gobernador por el PRD, mientras en el PAN Daniel Ludlow, Erick Marte y Francisco Xavier Berganza estarán en la pelea para representar a su partido en la contienda. Moisés Jiménez Sánchez tendrá que conformarse y ayudar a quien lo invite. El pronóstico para que el frente opositor no se hiciera realidad ahora es un hecho. Cada quien por su lado.

que en Mixquiahuala, que será cabecera del distrito electoral local V, ya se habla de nombres para participar por la candidatura del PRI a la presidencia municipal. Entre ellos destacan Jorge Candelaria, subdirector del centro SCT en la entidad; Luis Martín Guzmán, quien lidera una organización ciudadana; José Cornejo Ángeles, secretario municipal; Jessenia Valdés Hernández, diputada local suplente, y Mario Cruz Trejo, funcionario en la Coordinación Jurídica del gobierno del estado. Aunque falta rato para que el partido seleccione a sus candidatos a las 84 alcaldías, los mencionados, desde sus trincheras, hacen su trabajo.

que un empleado del Comité Directivo Estatal del PRI, tal vez infiltrado y que obedezca a intereses ajenos a ese comité, quiere y trata de dividir y enfrentar a importantes personajes de la política estatal y nacional. Estaría bien investigar quién o quienes pretenden desde el interior del partido enfrentar con graves difamaciones a sus militantes.

que si usted quiere ver al coordinador de la CNOP en la región de la Huasteca, Paco Rodríguez Espinosa, búsquelo en el local que ocupa el puesto de barbacoa El Chapa y también en el lavado de autos Fórmula Uno, donde acude con su auto. Sin embargo, no atiende a los cenopistas, pero sí es bueno para organizar parrilladas cuando lo visita el dirigente estatal Ramón Vicente Díez, con buena carne y vinito. Dicen que Paco Rodríguez Espinosa sólo es bueno cuando se trata de negociar posiciones como regidurías y chambas en las administraciones municipales para sus familiares.

(Redacción, página 03)

Independiente-El Socavón...

Omar Fayad es tan omnipresente que la escuadra naranja presume haberlo visto por sus terruños.

(Redacción, página web)

La Crónica de Hoy-La Esquina...

Fiel a su estilo ahora resulta que siempre sí buscará el profe Guadarrama la candidatura de su partido, el PRD, para la gubernatura del estado, pese a que en reiteradas ocasiones dijo con anterioridad que su único anhelo era conformar un frente opositor entre partidos que diera batalla al PRI; para este personaje de la añeja política cambiar de opiniones es tan normal como observar un amanecer, aunque diga que no es para ofender a Isidro Pedraza.

(Redacción, primera plana)

La Crónica de Hoy-Arriba...

Arriba-Sergio Arteaga: Arteaga Carreño, como rector de la Universidad Politécnica de Pachuca, abona al perfeccionamiento de estrategias que permiten potenciar las opciones académicas para quienes a esa institución acuden; fija, en coordinación con los cuerpos académicos, planes para optimizar el mapa curricular. Igualmente compagina acciones para apuntalar el desarrollo tecnológico, así como el intercambio de conocimiento entre ésta y otras instituciones.

Abajo-José F. Hernández: De menos a menos el alcalde de Apan. En la administración municipal, Hernández Durán fue perdiendo sustancialmente los activos que tenía y es que acumuló tantos yerros que en momentos críticos "la bola de nieve" cayó. Habrá que ver cuál es el peso que tendrá ello en el perfil que lance el partido del cual emanó, por el caso de la proximidad en la sucesión.

(Redacción, página 02)

Unidad de Comunicación Social

La Crónica de Hoy-Grillerías...

TEZONTEPEC

Asael Hernández, alcalde y dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN) **poco ha dicho sobre el intento de coalición con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) para Hidalgo, pero si prepara a sus "pupilos" para buscar la candidatura y eventualmente mantener la hegemonía en el ayuntamiento de Tezontepec de Aldama. Muy complicado se ve el escenario en ese municipio, donde hasta hace poco el PRD dominaba la escena, pero ante la renuncia de Luciano Cornejo, originario de ese lugar, al sol azteca, no se percibe que alguien pueda enfrentarse a la voluntad de Asael Hernández. Por el PRI hay una lucha intestina por la candidatura** pero la única que podría ofrecer una propuesta fresca sería Leydi Pérez, dirigente del Comité Estatal de Sanidad Vegetal de Hidalgo A. C.

ZEMPOALA

En esta localidad la alcaldesa, **Selene Peña, insiste en dejar su cargo para contender por una diputación local, pero los problemas que generó durante su gestión tienen a los grupos internos del tricolor totalmente unidos en su contra. Luego, Peña quiere dejar como herencia a su municipio a la tesorera Regina Meneses, quien aspira a la candidatura del PRI, pero el tema se complica precisamente por su cercanía con la actual presidenta municipal.**

AMLO

Ayer el líder de Morena, **Andrés Manuel López Obrador, convocó a un evento en el municipio de Zempoala, donde hay una creciente ola en su favor luego de las luchas internas en el PRD y el Panal. Casualmente el evento fue a la misma hora del registro del expriista José Guadarrama como aspirante a la candidatura del PRD al gobierno de Hidalgo.**

(Redacción, página 02)

PLANO NACIONAL

El Universal-Ofrece EU no ejecutar al "Chapo" si se extradita: En el proceso para extraditar a Joaquín Guzmán Loera a Estados Unidos se incluyó un compromiso de ese país con México para no aplicar la pena de muerte al líder del Cártel de Sinaloa en cortes de aquel país, sino sólo procesarlo por los homicidios cometidos en Texas. Según la legislación de ese estado de la Unión Americana, el delito de homicidio se castiga hasta con la pena de muerte. Para garantizar que El Chapo Guzmán no enfrentará la pena de muerte, la Procuraduría General de la República (PGR) presentará una "nota diplomática" para hacer valer la legislación mexicana, informó el director general de Procedimientos Internacionales de la Procuraduría General de la República, José Manuel Merino. En entrevista con EL UNIVERSAL, el funcionario reconoció que el tratado de extradición entre México y Estados Unidos prevé excepciones para el traslado de un reo como la posibilidad de que se le aplique la pena de muerte a un acusado de nacionalidad mexicana, la cual está prohibida por el artículo 22 de la Carta Magna, ya que se le considera una pena inhumana que afecta los derechos humanos. En este sentido, advirtió que el gobierno de México cumplirá con lo marcado en la ley para garantizar que en el caso de El Chapo Guzmán el gobierno estadounidense se comprometa a que sea procesado y en su caso declarado culpable de los delitos de homicidio que enfrenta, pero sin que se le pueda condenar a la pena de muerte. **(Omar Fierro, primera plana)**

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/01/12/ofrece-eu-no-ejecutar-al-chapo-si-se-extradita>

La Jornada-Nada tengo que esconder, asegura el actor Sean Penn: Dos días después de que se publicara una entrevista exclusiva con el líder del *cártel* de Sinaloa, Joaquín *El Chapo* Guzmán, que dio la vuelta al mundo, el actor Sean Penn no se arrepiente del texto que escribió para la revista *Rolling Stone* y dijo no tener nada que esconder sobre el tema. No tengo nada que ocultar, indicó el lunes en un breve cruce de correos electrónicos con un reportero de Ap al ser cuestionado por las fotos publicadas por la prensa mexicana en las que se le ve junto a la actriz Kate del Castillo, supuestamente antes de tener el encuentro con Guzmán. *El Chapo*, el narcotraficante más buscado del mundo, fue capturado el viernes pasado en Los Mochis, Sinaloa, más de tres meses después de que Penn y Del Castillo se entrevistaron con él, el 2 de octubre, y a seis meses de su espectacular fuga de una cárcel de máxima seguridad del centro de México. Penn no respondió directamente a la pregunta de si consideraba apropiado haber enviado su artículo a Guzmán antes de publicarlo para que el narcotraficante diera su visto bueno, tal como cuenta explícitamente en el artículo. **(AP, primera plana)**

Unidad de Comunicación Social

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:

<http://www.jornada.unam.mx/2016/01/12/politica/003n1pol>

Excélsior-EU investiga tratos de Sean Penn con "El Chapo": Investigación de Estados Unidos examinarán las interacciones del actor Sean Penn con Joaquín "El Chapo" Guzmán, dijeron dos fuentes del gobierno estadounidense, pero no está claro si los fiscales intentarían obligar al actor a entregar información sobre su **entrevista** con el **narcotraficante** capturado. México está presionando al gobierno de **Estados Unidos**, que ha solicitado la extradición de Guzmán, para que averigüe más sobre los tratos de Penn con el líder del **cártel del Pacífico**, según una fuente del gobierno estadounidense que solicitó la condición de anonimato debido a que no está autorizado a hablar públicamente sobre el caso. La **revista Rolling Stone** publicó el sábado un artículo de Penn después de que funcionarios mexicanos capturaron a Guzmán en una dramática operación, poniendo fin a una cacería humana de varios meses luego de que **escapó** desde una **prisión de máxima seguridad** en julio. La única entrevista que el capo del **narcotráfico** habría concedido en décadas se logró gracias a la mediación de la estrella de televisión mexicana **Kate del Castillo**. La procuradora general de México, **Arely Gómez**, dijo que su oficina abrió una línea de investigación sobre la reunión de Penn con Guzmán, afirmando que su encuentro fue un elemento "esencial" en el arresto del líder narcotraficante. Si las autoridades de Estados Unidos finalmente citan a Penn o quieren que testifique contra Guzmán, sería difícil obligarlo a revelar hechos que vayan más allá de los publicados en la entrevista, ya que podría invocar el "privilegio periodístico" que en algunos casos protege a los reporteros para que no divulguen información sobre su trabajo, dijeron abogados. Fuentes del gobierno de Estados Unidos no pudieron confirmar si las autoridades citarían a Penn. La solicitud de extraditar a Guzmán a Estados Unidos para que enfrente cargos aún está en sus etapas iniciales y México dijo que el proceso podría tomar años. Representantes de Penn no respondieron a una solicitud de comentarios. El actor dijo a Associated Press en una breve conversación por correo electrónico que no tiene "nada que ocultar". Más allá de exigir que Penn testifique o que entregue información, sería extremadamente improbable que las autoridades de Estados Unidos tengan bases para presentar cargos criminales en su contra, dijeron las fuentes. A menos que Penn ayude e instigase a Guzmán de alguna manera, el actor ganador del Oscar no debía revelar a las autoridades que hablaría con un fugitivo, afirmaron expertos legales. **(Reuters, primera plana)**

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-El asalto a la razón...

Una pasión insana

La nueva captura de *El Chapo* habría sido mucho más difícil si el delincuente no hubiera leído la carta que Kate del Castillo le dirigió cuando él llevaba 11 años prófugo desde su primer escape. Esas líneas lo llevaron a la relación que lo tiene por tercera vez en la cárcel: "Hoy creo más en *El Chapo* Guzmán que en los gobiernos que me esconden verdades aunque sean dolorosas, quienes esconden la cura para el cáncer, el sida, etcétera, para su propio beneficio y riqueza. "Señor *Chapo*, ¿no estaría padre que empezara a traficar con el bien? ¿Con las curas para las enfermedades, con comidas para los niños de la calle, con alcohol para los asilos de ancianos que no los dejan pasar sus últimos años haciendo lo que se les pegue la reverenda chingada, con traficar con políticos corruptos y no con mujeres y niños que terminan como esclavos? ¿Con quemar todos esos puteros donde la mujer no vale más que una cajetilla de cigarros? Sin oferta no hay demanda. Anímese don, sería usted el héroe de héroes, trafiquemos con el amor, usted sabe cómo". Ajá: como soñar que el cianuro calmara la sed.

(Carlos Marín, página 02)

Milenio-En Privado...

Quién iba a pensar que por una llamada...

La recaptura del delincuente más buscado del mundo, el viernes pasado en Los Mochis, se dio tras una acción coordinada entre la Marina, el Ejército, la Policía Federal y el Cisen, al que poco se le reconoce por su mismo perfil. El punto central fue la serie de comunicaciones entre Joaquín Guzmán Loera y la actriz Kate del Castillo, a quien habría convertido en su *objeto de deseo* desde aquella carta que publicó diciendo *creo más en El Chapo Guzmán que en los gobiernos que me esconden verdades...* Desde entonces estableció el contacto cuando la buscó para agradecerle el respaldo. El 16 de junio de 2015, cenó en el San Ángel Inn de la Ciudad de México con el abogado Andrés Granados Flores para hablar de las condiciones de la película que quería hacer Guzmán Loera, en la que ella sería *jefa, coordinadora y actriz*, lo que intensificó la cercanía con su equipo legal y luego sería intermediaria con el actor Sean Penn para una entrevista para la revista *Rolling Stone*. Para ello, iría

Unidad de Comunicación Social

a Guadalajara el 26 de septiembre y el 2 de octubre, desde Los Ángeles, ya con Penn para viajar al *Triángulo Dorado* vía Tepic, utilizando dos avionetas y recorriendo una brecha. Esta reunión duró más de seis horas pero no se hizo la entrevista, el delincuente quería conocer al actor, y comieron, bebieron y quedaron de reunirse. Este encuentro permitió a la autoridad identificar el refugio de *El Chapo* en la Sierra de Cosalá, en los límites de Sinaloa con Durango, a partir de lo cual se desataron los operativos federales, lo que lo obligó a moverse e impidió la comunicación con Del Castillo y el segundo encuentro con Penn, quien a través de la misma actriz le mandaría un cuestionario que contestó en un video. El Cisen traía colgado el teléfono que el defensor le había entregado a Kate para estar en comunicación con *El Chapo* y el seguimiento de las conversaciones vía WhatsApp. El miércoles 6 ubicaron la casa de Los Mochis donde la madrugada del jueves 7 llegó el delincuente, protegido por 15 sicarios que lo cubrieron durante el tiroteo de las 04:40 del día siguiente, viernes, para escapar por un túnel que daba al drenaje que recorrió con su jefe de seguridad, Jorge Iván Gastélum, saliendo por una alcantarilla. Robaron un auto, se descompuso y robaron otro, el dueño lo reportó y agentes de la Policía Federal los detuvieron. Lo demás es historia ya publicada.

RETALES

- 1. EXTRADICIÓN.** Así como fue un acierto la decisión de regresarlo al penal del que huyó, el delincuente tiene que ser juzgado en México y no extraditado a Estados Unidos, por el mensaje que se mandaría;
- 2. LISTA.** La procuradora Arely Gómez me dijo que, como abogada, en algunos casos se pronunciaba por la extradición. Por ejemplo, en éste; y
- 3. QUE SÍ.** Tal como lo había advertido si no lo apoyaban en las alianzas con el PAN, Agustín Basave puso anoche en la mesa su renuncia a la presidencia del PRD, lo que sería terminal para el partido.

(Joaquín López Dóriga, página 02)

Milenio-Trascendió...

:Que el PRI logró un acuerdo de última hora con el dirigente de Encuentro Social, **Hugo Éric Flores**, para que ese partido decline en favor del priista **Ignacio Peralta** a solo una semana de la elección extraordinaria para gobernador en Colima. Para justificar la decisión, **Flores** aseguró que todo se debió al debate del domingo en la Universidad de Colima, donde descubrieron que **Peralta** es un candidato con "mayor madurez e ideas" que su contrincante del PAN, **Jorge Luis Preciado**. Cuentan que la próxima semana, en Veracruz, el PES tendrá otra revelación similar y dejará de impulsar a una mujer a la gubernatura y se plegará al mismo partido. A ver.

:Que en sus conversaciones con el PRD para pactar alianzas electorales, la dirigencia nacional del PAN, encabezada por **Ricardo Anaya**, mantiene en calidad de innegociables las candidaturas de **Miguel Ángel Yunes** en Veracruz y de quien el gobernador **Rafael Moreno Valle** decida en Puebla, lo cual deja a la senadora **Adriana Dávila** como una de las aspirantes "sacrificables", con todo y sus amagos de renunciar al blanquiazul y buscar la gubernatura de Tlaxcala como independiente.

:Que el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, **Miguel Ángel Mancera**, salió a defender este lunes el nuevo Reglamento de Tránsito ante las críticas y cuestionamientos que han llegado, sobre todo de Morena y sus dirigentes. Con cifras en mano, argumentó que se trata de salvar vidas y con el nuevo reglamento han bajado los accidentes. Así que **Andrés Manuel López Obrador** y **Martí Batres** pueden seguir tuiteando contra el reglamento, que se van a quedar esperando.

:Que, por cierto, otro que respondió a **AMLO** fue el gobernador de Puebla, **Rafael Moreno Valle**, quien le dijo vía Twitter: "Mientras tú te dedicas a denostar instituciones, en Puebla construimos un gobierno de resultados", mensaje acompañado de una gráfica. El líder de Morena había tuiteado que el mandatario estatal gasta en rueda de la fortuna, en estadio y en teleférico mientras crece la pobreza.

:Que a propósito de Morena, a su presidente, **Martí Batres**, no le hizo gracia la declaración del jefe delegacional en Cuauhtémoc, **Ricardo Monreal**, al asegurar que será el candidato del partido para la Jefatura de Gobierno. Y es que **Batres** dice que la definición sobre quién será el abanderado de ese partido se definirá hasta 2017 y no antes.

(Redacción, página 02)

Criterio-Jaque Mate...

Cisne Negro

Nos narran un operativo de gran precisión realizado por la Armada de México. La versión oficial, supongo, es la que dio a conocer ayer Carlos Loret de Mola, quien mostró en su informativo de televisión una recreación con apoyo de la Marina, incluso con imágenes de la balacera. El operativo tenía nombre de película, Cisne Negro. El problema es que la historia no cuadra con la información. La versión oficial muestra un sólido trabajo de inteligencia. La ubicación de El Chapo pudo precisarse, según la procuradora Arely Gómez, porque se descubrió "la intención de Guzmán Loera de filmar una película biográfica, para lo que estableció comunicación con actrices y productores". En el reportaje de televisión, la Marina detectó el aterrizaje de una avioneta en Guamúchil, Sinaloa, el 6 de enero. Iván Gastélum Cruz, jefe del cártel de Sinaloa en la zona, fue a recoger a El Chapo y lo trasladó a una casa en el exclusivo fraccionamiento de Las Palmas en Los Mochis. "Un comando de élite con 17 elementos de la Marina" se preparó para la captura, pero esperó el apoyo de otros 50 elementos. El operativo empezó a las 4:40 de la madrugada del 8 de enero. La casa fue asegurada en 15 minutos, pero la persecución continuó durante hora y media en calles y azoteas. Cinco sicarios perdieron la vida, un marino fue herido y seis personas detenidas. El Chapo escapó por un túnel y por el drenaje. "El procesamiento de la información llevó a las autoridades a pensar que [El Chapo] quiso esconderse bajo tierra esperando que el operativo en su contra cesara" (noticieros. televisa. com). Cuando empezó a llover, él y Gastélum decidieron salir. Robaron un vehículo, pero "fueron interceptados por fuerzas federales en la carretera Mochis-Navojoa y llevados a un hotel de paso en espera de respaldo... La Operación Cisne Negro había concluido con éxito". El "comando de la Marina" detuvo a El Chapo, según el reportaje, "con información del Cisen". ¿Dudas? El comunicado inicial de la Marina, emitido a eso de las 11 de la mañana del 8 de enero, antes de la captura, no habla ni del Cisen ni de labor de inteligencia: "Los hechos ocurrieron cuando personal naval recibió una denuncia ciudadana donde se señalaba que en un domicilio se encontraban personas armadas, por lo que... elementos de la Armada de México acudieron al citado domicilio, donde fueron agredidos con disparos de arma de fuego desde el interior, por lo que elementos de esta institución procedieron a repeler la agresión en legítima defensa con el único fin de proteger la vida propia de los elementos...". El Chapo y Gastélum escaparon por el drenaje y salieron por una alcantarilla en Jiquilpan y Antonio Rosales, donde dejaron un AR-15. Robaron un Jetta blanco, que abandonaron, y después un Focus rojo, cuyo tripulante dio aviso a la policía. Dejaron atrás el perímetro en que los buscaba la Marina, pero fueron detenidos por dos policías de caminos en una patrulla por ir a exceso de velocidad. Cuando El Chapo les preguntó "¿No saben quién soy?", los policías lo reconocieron. Les ofreció suficiente dinero para no tener que trabajar el resto de sus vidas; pero los policías rechazaron el soborno y, por temor a un rescate de los sicarios de El Chapo, lo llevaron al Motel Doux mientras recibían refuerzos. La historia del operativo de precisión quirúrgica convenció a muchos de que la captura fue realizada con labor de inteligencia de la Armada. Sin embargo, parece que los marinos entraron a la casa sin saber quién estaba dentro y le perdieron la pista a El Chapo. Éste sólo fue detenido después por ir a exceso de velocidad. Es una historia llena de imponderables, más mexicana y quizá más creíble que la versión oficial. Se trata de un verdadero cisne negro.

IMPONDERABLES

¿Qué es un cisne negro? Según Nassim Nicholas Taleb, un imponderable que ni los expertos pueden prever. "Los humanos somos víctimas de una asimetría en la percepción de sucesos aleatorios. Atribuimos nuestros éxitos a nuestras habilidades y los fracasos a circunstancias fuera de nuestro control, o sea al azar".

(Sergio Sarmiento, página 17)

Excélsior-Juegos de poder...

¿Por qué extraditar a El Chapo?

Si el gobierno mexicano mantiene a **Joaquín Guzmán** en una cárcel nacional, corre el riesgo de que vuelva a fugarse. Sería, desde luego, un desastre para el presidente **Peña**. Por desgracia no podemos descartar, ni resulta meramente hipotética, una tercera fuga de **El Chapo**, la segunda en este sexenio. Para empezar, el líder del cártel más poderoso de México tiene mucho dinero. *Forbes* calcula su fortuna en mil millones de dólares. Es un dato ranchero sin pies ni cabeza pero indudablemente posee una gran riqueza que podría utilizar por completo en el diseño y ejecución de un nuevo escape. Segundo, **El Chapo** ya nos enseñó que es un experto en fugarse de penales de supuesta alta seguridad. La primera vez se evadió del penal de Puente Grande en un carrito de lavandería. La segunda a través de un sofisticado túnel diseñado por ingenieros, que incluso viajaron a Alemania para resolver el problema hidráulico del subsuelo alrededor de la cárcel del Altiplano. Es de esperarse que el gobierno, humillado por la segunda fuga, ahora sí lo ponga en una celda donde sea imposible escaparse por un túnel. **El**

Unidad de Comunicación Social

Chapo buscará, entonces, otra salida aprovechando debilidades de un penal que ya conoce. El tiempo también opera a su favor. En este momento todos los reflectores del gobierno y los medios se encuentran apuntando a su persona. Pero, dentro de unos meses, habrá nuevos problemas que atraerán la atención hacia otros lados. La prensa se olvidará de **El Chapo** y, como suele ocurrir, los controles gubernamentales se relajarán. El narcotraficante volverá a comprar custodios o los amenazará. Los guardias se aburrirán de vigilarlo las 24 horas del día. Audios y videos se apagarán misteriosamente. Mientras tanto, los altos mando recibirán informes diarios de "sin novedad" con el preso **Guzmán**. Nadie, en sus cinco sentidos, hubiera pensado que **El Chapo** se fugaría por segunda ocasión cuando el gobierno de **Peña** lo recapturó en febrero de 2014. Todos pensaban que, ahora sí, el Estado mexicano lo vigilaría con una gigantesca lupa. Y, sin embargo, un año y medio después se escapó gracias a la incompetencia y corrupción de nuestro sistema carcelario. Hay quienes se atreven a predecir que es imposible que **El Chapo** se evada de nuevo. Piensan que el gobierno hará todo lo necesario para evitarlo. Pues sí, pero, ¿y si se escapa de nuevo? ¿De verdad podemos descartar este escenario? Por supuesto que no y supongo que esto le quita el sueño al presidente **Peña**. Por eso, lo que más le conviene es extraditarlo rápidamente a Estados Unidos para evitar que su peor pesadilla se haga realidad. Dice **Héctor Aguilar Camín** que la extradición de **El Chapo** sería una vergüenza. Tiene razón: sería aceptar la debilidad del Estado mexicano para procesar y encarcelar a uno de sus peores criminales. Pero es mejor optar por esa vergüenza que arriesgarse a una humillación mayor —la tercera fuga— que generaría una hecatombe para el gobierno actual. **Javier Tello** también está en contra de la extradición de **Guzmán**. Argumenta que lo ideal es aprovechar esta coyuntura para mejorar el sistema carcelario mexicano. Igualmente tiene razón. Eso sería lo ideal. Pero esta solución tomaría tiempo, implicaría un gran gasto y un enorme esfuerzo administrativo. Mientras tanto, el escurridizo narcotraficante estaría planeando su siguiente fuga. ¿Puede **Peña Nieto** darse el lujo de arriesgarse de esta manera? Yo creo que no. El gobierno sabe que tiene en su poder una papa muy caliente y lo más conveniente es aventarla lo antes posible hacia el otro lado de la frontera. Además, los estadounidenses así lo quieren y, de hecho, están presionando para que así sea. Por eso yo creo que pronto, en menos de un año, **Guzmán** será extraditado a Estados Unidos de donde será mucho más difícil escaparse. Allá ya existe un sistema penitenciario de alta seguridad funcionando; no tienen que construirlo ni reestructurarlo. En Colorado, por ejemplo, está la penitenciaría federal ADX Florence donde los presos pasan 23 horas del día encerrados en celdas donde, por su construcción, no saben dónde están localizados. La única hora que salen a ejercitarse, en una pequeña pileta vacía, son escoltados por tres guardias. Nadie se ha escapado desde que se inauguró en 1994. Ahí es donde merece estar **El Chapo Guzmán** junto con peligrosos terroristas, mafiosos de la peor calaña y dos narcos mexicanos previamente extraditados: **Juan García Abrego** y **Osiel Cárdenas Guillén**.

(Leo Zuckermann, página web)

El Universal-Bajo Reserva...

La investigación a Kate

Ante las voces que pudieran sugerir que detrás de las investigaciones a la actriz mexicana Kate del Castillo y sus vínculos con Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo, está su activismo político en contra del gobierno federal o incluso la militancia política de oposición de su padre, funcionarios aseguran que nada de eso deberá influir; la preocupación, explican, viene ante el hecho de que una cosa es estar en desacuerdo con la forma de gobernar el país, y otra muy diferente hacer negocios con un capo buscado tanto por la justicia mexicana, como por la estadounidense, país del que por cierto doña Kate es ciudadana. Aseguran que el problema no es que tanto Del Castillo como Sean Penn hayan entrevistado a El Chapo, lo que debe de quedar claro es si el narcotraficante pagó a la productora de Del Castillo por el proyecto de su película biográfica o por algún otro. Ese, nos aseguran, es lo que se está investigando: datos duros, pruebas sólidas que puedan ser presentadas ante tribunales, en los que nada tenga que ver la manera de pensar de la actriz, sino que permita saber si se usaron o no recursos de procedencia ilícita en el proyecto del filme.

AMLO y Moreno Valle pelean en Twitter

Un enfrentamiento en redes sociales protagonizaron el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, del PAN, y el ex candidato presidencial y líder de Morena, Andrés Manuel López Obrador, ambos interesados en la candidatura presidencial de 2018 de sus respectivos partidos. El domingo el tabasqueño le tiró un descotón al panista, al señalar en su cuenta que Moreno Valle "gasta en rueda de la fortuna, en estadio y teleférico, mientras crece la pobreza. Estuvimos 5 días en 20 municipios de Puebla". Moreno, quien nos dicen que no acostumbra a criticar en público a AMLO, para no hacerle el caldo gordo, cedió a la provocación y le devolvió ayer el golpe al presidente de Morena, al poner por la misma vía un mensaje en el que le critica que se dedique a denostar a las instituciones, "mientras en Puebla construimos un gobierno de resultados". Don Rafael le puso

Unidad de Comunicación Social

dos cuadros en la misma red social con resultados que ha obtenido su administración. Conociendo el colmillo político de don Andrés es previsible que pronto venga la respuesta.

Quieren a Alcocer fuera de la UNAM

¿Quién quiere a Sergio Alcocer fuera de la UNAM? Nos comentan que a partir de la designación de Sergio Alcocer como consejero independiente de Iberdrola México se han desatado insistentes versiones de que dejará la Universidad. Sin embargo, nos dicen que don Sergio, quien compitió por la rectoría de la máxima casa de estudios y se quedó en el camino, no tiene ningún plan de abandonar sus actividades como académico en la UNAM. Nos aseguran que los estatutos sociales de Iberdrola en nuestro país establecen que los consejeros independientes son aquellos que por su experiencia colaboran con la empresa sin verse condicionado, por lo que como muchos otros universitarios Alcocer puede combinar su trabajo académico con el profesional sin ningún tipo de conflicto. Un ejemplo claro es el del propio rector Enrique Graue, quien atiende su consultorio médico particular y la rectoría, sin que nadie piense que por eso tiene que dejar la UNAM.

Revisarán la evaluación docente en San Lázaro

Nos dicen que el próximo 4 de febrero acudirán a la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados, los consejeros del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), con la intención de revisar los avances en la materia y los resultados de la evaluación, la cual originó enfrentamientos con el magisterio. La Comisión, encabezada por la perredista Hortensia Aragón, también buscará un encuentro con el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño, para dialogar sobre el tema de los Certificados de Infraestructura Educativa Nacional (CIEN).

(Redacción, página 02)

El Universal-La Historia en Breve...

Déjeme detener al "Chapo" y me voy al día siguiente

En los duros días de julio, cuando varios pensamos que no seguiría en la Secretaría de Gobernación, Miguel Osorio Chong dijo en público que los momentos de crisis no eran para renunciar. En privado, le pidió al presidente Peña Nieto que le diera la oportunidad de recapturar al Chapo Guzmán y se iba agradecido al día siguiente. Peña Nieto confió en él. Osorio Chong tomó al Chapo como una misión de vida. A diferencia de aquel febrero de 2014, cuando la primera detención, la noche del viernes fue él quien encabezó el momento cumbre, la presentación, la exhibición del mítico sinaloense. Si alguien cumplió una misión con la captura, fue Osorio Chong. Si alguien parece hoy más fuerte que nunca en su puesto, es Osorio Chong. Sirvan estas líneas para corregir mi error de interpretación en la columna que publiqué aquí el 14 de julio con el título La segunda renuncia del secretario Osorio Chong. Escribí: "El Presidente y el secretario de Gobernación no pueden reducir el asunto, el ridículo, la estampa de ineptitud y corrupción, al ámbito penitenciario, a tres despidos de sus subordinados. Tampoco podrán lavarse las manos alegando una crisis de Estado. El Chapo se les escapó a los dos. Para efectos, sólo a ellos dos (...) Si es consistente, Osorio Chong debería renunciar: falló y no hay forma de resarcir la falla, de volver a ser eficaz. Si el presidente Peña Nieto la aceptara, condenaría históricamente a su fiel secretario de Gobernación y lo pondría al alcance de la justicia. Pero habría encontrado a un invaluable chivo expiatorio. Si lo sostiene, asumirá la responsabilidad entera de ser el hombre que dejó escapar al Chapo. Y de poco le servirá ya Osorio Chong, quien quedará reducido al duro papel de cadáver político viviente. Incluso si capturaran pronto al Chapo (...). Un golpe tan devastador obligaría a entregar esa cabeza. El problema es que no serviría de mucho. El daño está hecho. Con o sin Osorio Chong". El presidente Peña Nieto no condenó a su secretario de Gobernación. Lejos de buscar un chivo expiatorio, asumió los costos y la responsabilidad política. El saldo, seis meses después: A) Osorio Chong fue consistente: no renunció. B) Sí había forma de resarcir la falla, de ser eficaz. C) Osorio Chong le sirvió de mucho al Presidente. D) Lejos de ser un cadáver político viviente, Osorio Chong es el secretario más poderoso del gabinete y, ahora sí, un candidato natural del PRI a la Presidencia de la República.

MENOS DE 140.

Costo del salón Madeleine del St. Regis del DF: de 40 a 60 mil pesos/tres horas. ¿No debió Graco Ramírez dar su mensaje en Cuernavaca?

(Ciro Gómez Leyva, página A6)

Unidad de Comunicación Social

Reforma-Templo Mayor...

A VER, A VER, ¿en serio la procuradora Arely Gómez se quiere aventar el tiro de perseguir a Sean Penn por su entrevista con "El Chapo"?

NO ES que uno de los actores más famosos e influyentes de Hollywood sea intocable, pero, ¿de qué se le podría acusar? Hasta donde se sabe en el Código Penal Federal no está tipificado el delito de mala redacción ni el de portación de parábolas prohibidas, que pululan en el texto de Penn.

ESO sin mencionar, claro, el delicado tema de la libertad de expresión que tan a pecho se lo toman en Estados Unidos y, por supuesto, en México.

UN CASO al parecer distinto es el de Kate del Castillo, pues no queda claro hasta dónde se involucró realmente con el capo. Si lo suyo fue una relación de mutua admiración, de ahí no pasa la cosa. Pero si realmente se asoció con "El Chapo" para producirle una película biográfica, se metió en un auténtico lío.

COMO SEA, tal vez a la procuradora Gómez le haya molestado que les aguaran el festejo de la recaptura, pero como que debería escoger mejor las batallas que pelea.

¡Y QUE se arma la bronca en Twitter! El poblano Rafael Moreno Valle se puso los guantes de 140 caracteres y, cosa rara, le compró el pleito a Andrés Manuel López Obrador.

TRAS su gira por Puebla, el tabasqueño le dio un recargón tuitero al gobernador, criticando obras emblemáticas como la mega rueda de la fortuna, el teleférico y la remodelación del Estadio Cuauhtémoc. Lo de siempre, pues.

Y SIN que nadie se lo esperara, Moreno Valle se subió al ring, restregándole a López Obrador las cifras de cómo ha aumentado la llegada de turistas y, por ende, la derrama económica.

HAY QUIENES dicen que su verdadero interés no era tanto responder las críticas, sino empezar a posicionarse como figura de talla nacional.

LA COSA está en que es apenas la primera de cinco visitas que el líder de Morena tiene programadas a Puebla. Así que mejor... ¡ini se levanten de sus butacas!

MAÑANA arranca, por primera vez en México, la edición del Modelo de Naciones Unidas de la Universidad de Harvard para América Latina.

DADO QUE es uno de los ejercicios de mayor prestigio a nivel mundial, participan más de 400 delegados provenientes de instituciones educativas de la Ivy League. Y, claro, también estarán alumnos mexicanos.

LA INAUGURACIÓN es hoy en el ITAM y estará a cargo, entre otros, de la canciller, Claudia Ruiz Massieu; el presidente del Senado, Roberto Gil; y el presidente de la Fundación México en Harvard, René Solís Brun. Se va a poner bueno.

Y EL CHAPO... ¡impuso moda! Resulta que las camisas de narco, ¡perdón!, de seda que lució Joaquín Guzmán en su encuentro con Sean Penn y en la entrevista posterior se venden como pan caliente.

HÁBIL en la mercadotecnia, la firma Barabas promueve dichas prendas como "the most wanted". ¡Qué tal!

(Redacción, página 10)

CARTONES POLÍTICOS Y ANEXOS

Milenio



RESÉNDIZ

PAN NO, SÓLO CIRCO

